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ПРЕЗИДЕНТ 

 

Посещение агрокомбината "Юбилейный" в Оршанском районе 

Витебской области 

Президент Беларуси 

Александр Лукашенко 11 августа 

посетил агрокомбинат 

"Юбилейный" в Оршанском 

районе Витебской области. 

Глава государства изучил, 

как обстоят дела в хозяйстве, 

какие перспективы развития, а 

также как выполнены поручения, 

данные в ходе предыдущих визитов. Говорили о структуре агрокомбината, 

как развивается социальная сфера, жилищное строительство. Центральная 

усадьба "Юбилейного" - агрогородок Бабиничи, где созданы все условия для 

жизни, включая хорошую школу, детский сад, спортивные сооружения. 

"С этой целью агрогородки и создавались", - заметил Александр 

Лукашенко. Он подчеркнул, что важно, где есть необходимость, 

отремонтировать дороги к агрогородкам, чтобы была нормальная логистика. 

"Если есть газ, удобства все, шикарная природа - чего не идти 

(работать в хозяйство. - Прим.)?" - отметил Глава государства. 

"Шикарная природа. Плюс садик, школа хорошая, спортивные 

сооружения отремонтировали", - подтвердил директор агрокомбината 

"Юбилейный" Александр Фирсин. 

Глава государства не впервые приехал в этот агрокомбинат. Так, в 

июне 2022 года Александр Лукашенко ознакомился в хозяйстве с работой 

молочно-товарного комплекса "Купалинка" и посетил машинный двор. Тогда 

обсудили ряд практических вопросов, включая устройство покрытия 

площадки, поиск оптимального решения для отопления мастерских в зимний 

период, чтобы было не только эффективно, но и незатратно. А в июле 

прошлого года на роботизированном МТК "Павлинка" речь шла о 

строительстве технологичных комплексов. 

Как доложил Президенту директор агрокомбината "Юбилейный" 

Александр Фирсин, была проведена газификация машинного двора, 

установили инфракрасные излучатели, сделали душевые. То есть созданы 

комфортные условия для работы людей и ремонта техники. 

"Слушай, это ж дворец", - оценил результаты Президент. 

Подобный подход использовался и при наведении порядка на другом, 

менее крупном машинном дворе хозяйства. К вопросу подошли не только с 

точки зрения эффективности, но и разумной экономии. 

"Мы сами сейчас восстанавливаем ремонт автомобилей. Там 

диагностика вся. Вот слева дверь - там будет современная камера для 

покраски, - провел экскурсию руководитель хозяйства. - В этих зданиях - 



хранение комбайнов, всей импортной техники. На зиму все туда 

закрывается". 

"Все под крышей", - одобрительно отметил Александр Лукашенко. 

Директор агрокомбината продолжил показывать и рассказывать, как 

много изменилось со времени предыдущего приезда Главы государства: 

"Здесь склад. Внутри еще надо работать по косметике. Но порядок 

идеальный и маленькая ремонтная мастерская для электрики. Там у нас 

токарь". 

"Понятно, для ремонта мастерские соответствующие. По-хозяйски. 

Все освещено", - отреагировал Президент. 

Александр Фирсин рассказал, что сейчас на машинном дворе идут 

плановые ремонты кормоуборочной техники. 

"Ну дворец, что там говорить, - дворец", - еще раз оценил результат 

Глава государства. 

Он подчеркнул, что этот опыт надо использовать и в других 

хозяйствах. "У него это основной машинный двор и еще два маленьких в 

бывших хозяйствах. Он их не развалил, огородил, привел в порядок. Там и 

техника может храниться какая-то. И ремонты какие-то 

второстепенные, мелкие, текущие. А основные мероприятия с техникой он 

здесь проводит (на центральном машинном дворе. – Прим.), - сделал вывод 

белорусский лидер. - Разумно надо подойти, вот как у него. Он постепенно 

создавал свое хозяйство. Присоединяя что-то, добавлял. И хороший 

результат. Но, самое главное, есть где учиться. Поэтому взял своих 

директоров, привез сюда и учи их, чтобы они увидели, как надо. И помогать 

надо в основном - машинный двор, зерноток, комплексы. Без этого толку не 

будет. Это основная база". 

Александр Лукашенко также ознакомился с ходом уборочной 

кампании, результатами и перспективами работы хозяйства. 

"Сегодня у нас убирается пшеница. К сожалению, погода напрягает 

немножко", - начал доклад на эту тему директор агрокомбината Александр 

Фирсин. "Погода идеальная", - с ходу возразил Глава государства. 

"Мы не жалуемся. 55% (площадей. - Прим.) мы убрали. 58,6 ц/га - 

средняя урожайность. Пшеницы дают сегодня по 72-75 ц/га. Озимый ячмень 

мы убрали - 48 ц/га дал. Ячмени яровые где-то тоже 48-50 ц/га дают. 

Тритикале - около 60. Думаю, мы порядка 38 тыс.т зерна в этом году 

получим", - рассказал директор. 

Александр Лукашенко поинтересовался, достаточно ли этого для 

поголовья в животноводстве. "Я уже думаю, как продавать", - ответил 

Александр Фирсин. 

Обсуждали также вопросы переработки рапса - делать это силами 

хозяйства или отдавать на сторону. "Ты сам давишь его или отдаешь?" - 

спросил Президент. "Отдаю", - ответил директор. "Но выгодно тебе 

продавать?" - уточнил Глава государства. "Пока выгодно продавать и не 

заниматься переработкой. Госзаказ - 1 тыс.т. - мы уже выполнили. 

Осталось, что себе положить на корма", - доложил Александр Фирсин. 



Он рассказал, что в хозяйстве поголовье КРС составляет 5 тыс., растут 

надои: "Думаю, в этом году мы на 10 тыс. кг на корову выйдем. Где-то 40 

тыс. т молока мы продадим за год". 

Прекрасно складывается в хозяйстве в текущем году и ситуация по 

кормам. "Мы и быстрее бы начали уборку зерна. Но пришлось убирать 

сеяные травы. Они как раз подошли", - рассказал глава хозяйства. 

Все корма стараются заготавливать на хранение по технологии, но 

бывает, что излишки закладывают в курганы. 

"Лучше все-таки траншеи построить", - дал совет Александр 

Лукашенко. "Траншеи строятся. В этом году, честно скажу, я не 

рассчитывал на такие травы. Люцерна - уже третий укос. Думаю, и 

четвертый будет", - пояснил Александр Фирсин. 

Возвращаясь к теме животноводства, обсудили тему развития 

современных молочно-товарных комплексов, воспроизводства поголовья - из 

чего строить помещения, как решать некоторые технологические и другие 

вопросы. "Хоть из золота строй", - отмечает Александр Лукашенко, 

подчеркивая, что главное - эффективность и конечный финансовый 

результат. 

"Мы здесь будем выращивать телочек для воспроизводства. 

Предполагаем, что здесь будет порядка 2300 голов. Думаю, что 600 голов 

нетелей в год мы можем продавать", - рассказал о конкретных планах 

директор хозяйства. 

Александр Лукашенко спросил в целом, не боятся ли в "Юбилейном" 

содержать крупные комплексы с большим количеством голов. Речь прежде 

всего о санитарных условиях и риске распространения болезней, что 

неминуемо может привести к падежу. 

Но Александр Фирсин заверил, что в этом вопросе все жестко: "Все 

загорожено. Жесткий санпропускник. Сегодня у нас одежда три раза 

стирается. Своя прачечная". То есть секрет, как говорит Президент, в 

технологии и дисциплине. 

Александр Лукашенко считает необходимым более тщательно 

подходить к работе с руководителями сельхозпредприятий в плане 

повышения их квалификации и распространения передового опыта.  

"Я это уже вчера заметил по "Купаловскому" (агрохолдинг 

"Купаловское" в Шкловском районе. - Прим.). Мы излишне иногда меняем 

руководителей, не работая с ними. Смотрю, нормальные ребята. Правильно 

рассуждают, понимают. Но чувствуется, что внимания к ним нет такого, 

как было раньше. Раньше тоже долго не разговаривали, но как-то по-

человечески к ним относились", - обратил внимание Глава государства. 

"А чего не учиться в "Юбилейном", "Устье" (сельхозпредприятие в 

Оршанском районе, специализирующееся на возделывании льна. - Прим.) по 

каким-то вопросам - по льну? Чего не учиться? Но это должен и сам 

руководитель стремиться к этому", - добавил Александр Лукашенко. 

Подобный опыт можно перенимать даже в деталях. Например, во 

время посещения хозяйства Александр Лукашенко обратил внимание на 



вовлечение в сельхозоборот бывших приусадебных участков, которые 

раньше служили дополнительными крестьянскими наделами, а сейчас не 

востребованы людьми. 

"Смотри, чтобы у тебя не было нераспаханных приусадебных 

участков бывших, где раньше люди жили. Чтобы все было распахано", - 

акцентировал внимание Глава государства. 

Директор агрокомбината Александр Фирсин заверил, что в этом плане 

работа ведется по максимуму. Вопросы решают во взаимодействии с 

сельсоветами. Если кто-то возделывает участок земли, но вокруг него уже 

пустующие земли, то участок предлагают перенести на более удобное место, 

обеспечив все необходимое для его разработки. "Один огород стоит. Вокруг 

непонятно что делать. Мы бесплатно даем человеку трактор, дискуем, 

пашем. И навоз можем даже дать бесплатно. И перенесли его. И так 

максимально сегодня идем", - рассказал глава хозяйства. 

"Это правильно", - отреагировал Президент. 

Александр Лукашенко напомнил о практике шефства над 

сельхозпредприятиями. 

Эта тема обсуждалась и в пятницу 9 августа на совещании в Шклове, 

где рассматривались вопросы эффективного развития сельхозпроизводства в 

валообразующих Шкловском и Оршанском районах. 

"Мы говорили о шефстве. Мне кажется, что в Болбасово наш этот 

завод недозагружен (Оршанский авиаремонтный завод. - Прим.). Все-таки 

там и людей достаточное количество. Надо закрепить в качестве шефа 

этот завод". 

Разговор о шефстве в частности велся вокруг работы двух хозяйств 

Оршанского района - "Зубревичи-Агро" и "Межево-Агро". "Это кусок 

хороший. Дай бог, чтобы он вытащил их", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что шефская помощь - это не 

обязательно выделение каких-то финансовых средств: "Денег они ему не 

дадут, ну и не надо. Но отремонтировать на той базе можно любую 

технику. И они помогут отремонтировать. Это большое дело - 

восстановить и отремонтировать технику". 

В этом плане, отметил Президент, нужно перенимать и опыт 

"Юбилейного" - как там организована работа на машинных дворах с точки 

зрения процесса и наведения порядка. 

"Шеф должен быть крепкий. Это к месту - Болбасово. Зубревичи же 

недалеко. Там есть, над чем работать. Завод поможет людьми. На уборку - 

механизаторами. Наверняка там ребята есть. Хотя бы 2-3 человека. Все-

таки это рабочий класс. Ну и нагрузка будет для завода. Мне проще 

поддержать где-то завод. А завод ввяжется в это. Чтобы ты жестко 

поручил, что надо помогать как шеф", - сказал Президент, обращаясь к 

председателю Оршанского райисполкома Игорю Морозу. 

В свою очередь глава района отметил, что в целом шефская помощь в 

регионе поставлена на должном уровне. Даже у успешного агрокомбината 

"Юбилейный" есть три шефа. 



"У тебя еще шефы есть? - с удивлением обратился Президент к 

директору агрокомбината Александру Фирсину. - Да его уже отцеплять 

надо от шефов". 

Глава государства поручил еще раз изучить этот вопрос в районе: 

"Это твое дело (председателя райисполкома. - Прим.). Ты посмотри. 

Заводы надо догрузить. Тебе будет легче работать с этими 

предприятиями. Даже если они бедные - этот инструментальный, - но люди 

то там есть". Александр Лукашенко уверен, что можно найти толковых 

людей, механизаторов, чтобы они периодически помогали на уборке или еще 

в чем-то. 

"Договор заключили и работали. Комбайн этот подготовили к уборке 

и прочее", - привел он пример. 

Предыдущие два дня работы Президента в Шкловском районе также 

были посвящены сельскохозяйственной тематике. Сначала на совещании в 

Шклове обсудили пути эффективного развития сельхозпроизводства на 

примере двух валоообразующих районов - Шкловского и Оршанского. На 

следующий день Глава государства собрал отдельное совещание в 

агрогородке Городище Шкловского района, чтобы детально рассмотреть 

целесообразность создания крупной интеграционной структуры с участием 

агрохолдинга "Купаловское". Одобрение получено. Но главное, на что 

нацеливает Александр Лукашенко, - это эффективная работа, наведение 

должного порядка на уже имеющихся мощностях и территориях, 

поддержание исполнительской и технологической дисциплины.  
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Рассмотрение кадровых вопросов 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 12 августа рассмотрел 

кадровые вопросы. 

Глава государства 

назначил: 

Пархомчика Петра 

Александровича - председателем 

Брестского облисполкома; 

Каранкевича Виктора 

Михайловича - Заместителем 

Премьер-министра Республики 

Беларусь; 

Кушнаренко Алексея Ивановича - Министром энергетики; 

Веренича Валерия Емельяновича - начальником государственного 

объединения "Белорусская железная дорога"; 

Маршалова Игоря Анатольевича - Чрезвычайным и Полномочным 

Послом Республики Беларусь в Республике Ангола и Республике Замбия по 

совместительству; 

Касько Михаила Михайловича - Чрезвычайным и Полномочным 

Послом Республики Беларусь в Народной Республике Бангладеш, 

https://president.gov.by/ru/events/posesenie-agrokombinata-ubilejnyj-v-orsanskom-rajone


Федеративной Демократической Республике Непал и Демократической 

Социалистической Республике Шри-Ланка по совместительству; 

Романовского Романа Геннадьевича - Постоянным представителем 

Республики Беларусь при Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 

(АСЕАН) по совместительству. 

Президент также дал согласие на назначение: 

Сабынича Геннадия Геннадьевича - первым заместителем 

председателя Витебского облисполкома; 

Захарчука Дмитрия Ивановича - председателем Волковысского 

райисполкома; 

Платуна Виталия Викторовича - председателем Любанского 

райисполкома; 

Киселева Александра Васильевича - председателем Быховского 

райисполкома; 

Дубинчика Андрея Викторовича - председателем Осиповичского 

райисполкома; 

Конева Андрея Анатольевича - главой администрации Ленинского 

района г. Могилева; 

Астрейко Татьяны Анатольевны - первым заместителем Министра 

труда и социальной защиты; 

Судника Александра Александровича - заместителем Министра 

финансов; 

Прокопчука Андрея Викторовича - директором Департамента 

внешнеэкономической деятельности Министерства иностранных дел; 

Подскребкина Виктора Владимировича - начальником департамента 

экономики и отраслевых программ Постоянного комитета Союзного 

государства. 

В Брестской области надо серьезно поработать с промышленностью. 

Это главная причина, почему Петр Пархомчик, который на посту вице-

премьера курировал эту сферу, назначен председателем Брестского 

облисполкома. 

"Надо понимать, что одно дело - вице-премьер. Другое - 

самостоятельная работа в Брестском облисполкоме. Это 

ответственность за область. Председатели облисполкомов - центральные 

фигуры в органах власти в Беларуси. Это надо тоже понимать. Брестская 

область - хорошая область. Но непростая. Почему Пархомчик: да потому 

что с сельским хозяйством вы там разберетесь вместе с Михаилом 

Ивановичем Русым (уполномоченный представитель Президента Беларуси в 

Брестской области, который в прежние годы был курирующим АПК вице-

премьером и главой Минсельхозпрода. - Прим.). Он будет у вас работать 

ответственным за область. Я с ним сегодня разговаривал. Он понимает все 

и знает, что там надо делать. Заявил, что с Пархомчиком (мне так сказал) 

не прогадали, мы там порядок наведем, и в сельском хозяйстве будет 

оказана всяческая поддержка. Но почему промышленника - потому, что нам 



надо серьезно в Брестской области поработать с промышленностью", - 

сказал Президент. 

Александр Лукашенко отметил, что Петр Пархомчик лучше, чем кто-

либо, знает сферу промышленности в стране в целом и в Брестской области в 

частности. "Поэтому я очень надеюсь, что мы забудем о всяких разговорах, о 

проблемах с промышленностью, - заявил Глава государства. - Хоть Михаил 

Иванович Русый говорит, 3-4 предприятия в Брестской области есть 

относительно проблемных. Порядок там будет наведен и результат будет 

хороший, еще лучше, чем сейчас, - вот заявление человека, который 

фактически сейчас отвечает за все вопросы в Брестской области. Я думаю, 

с кем-кем, а с Михаилом Ивановичем вы всегда найдете общий язык". 

Глава государства при назначении Виктора Каранкевича на пост 

курирующего промышленную сферу вице-премьера дал ему совет не 

осторожничать на первом этапе работы, а сразу основательно браться за 

дело. 

"Я только боюсь, Виктор Михайлович, что Вы там из-за характера 

такого аккуратного и по молодости как-то осторожничать начнете в 

самом начале. Но Вы должны понимать, что спокойной жизни не будет. 

Промышленность - это основа страны, экономики. Она должна давать 

результат", - заявил Президент. 

Александр Лукашенко отдельно поручил уже экс-вице-премьеру и 

новому руководителю Брестской области Петру Пархомчику ввести Виктора 

Каранкевича в курс дел по вопросам работы и задач, стоящих перед 

промышленным комплексом страны. 

"Все расскажем, все покажем. Что недоделал, он доделает", - 

заверил Петр Пархомчик.  

"Как недоделал? Значит, это тоже на тебе висит. Чтобы ты нашел 

время как-то и свое место в тех вопросах, которые остались 

недоделанными", - предупредил Глава государства. 

Александр Лукашенко предупредил Виктора Каранкевича, что за ним 

остается задача по устранению последствий стихии в энергетике, чем он 

занимался, возглавляя до настоящего времени Минэнерго. 

"Кроме всего прочего, за тобой остаются еще последствия всякого 

этого бурелома и так далее. Это надо сделать - то, о чем мы говорили. Тем 

более сейчас возможностей даже больше. Надо приводить в порядок нам 

эти сети, посмотреть, где что нужно сделать. И вместе с новым 

министром (Министром энергетики назначен Алексей Кушнаренко, который 

возглавлял "Белтопгаз". - Прим.) поработай. Передай ему все, о чем мы 

говорили и все, что нужно сделать", - поручил белорусский лидер. 

При назначении Алексея Кушнаренко на пост Министра энергетики 

Александр Лукашенко сказал: "Что касается Министерства энергетики, 

то, откровенно скажу, это не Министерство сельского хозяйства, что в 

него все боятся идти. Ах, тяжело и прочее. Министерство энергетики - у 

нас всегда считалось, что это такое приоритетное место работы. Я 

полагаю, что Вы так не думаете. Там предостаточно работы. Особенно 



сейчас. И на перспективу. Что касается - будем - не будем строить 

атомную станцию новую. И что касается вообще наведения порядка там. 

Поэтому еще на двоих (речь также о новом вице-премьере Викторе 

Каранкевиче, который до настоящего времени возглавлял Минэнерго. - 

Прим.) вам вопросов там будет хватать". 

"По прежней работе (Алексей Кушнаренко переходит на 

министерский пост с должности генерального директора "Белтопгаз". - 

Прим.) только положительные отзывы. Я внимательно присматривался к 

Вашей кандидатуре. Уже несколько лет. Можно сказать, с 2020 года. 

Поэтому надеюсь, что мы не потеряем министерство", - отметил Глава 

государства. 

Александр Лукашенко также поручил Виктору Каранкевичу на 

первых порах помочь новому министру, если в этом будет необходимость. 

Глава государства дал согласие на назначение новых председателей 

четырех районов страны - Волковысского, Любанского, Быховского и 

Осиповичского, а также первого зампредседателя Витебского облисполкома 

и главы администрации Ленинского района Могилева. 

Всем присутствующим представителям местной вертикали Президент 

напомнил, что во время недавних рабочих поездок уже высказывался на тему 

усиления полномочий председателей райисполкомов и других руководителей 

на местах. 

"Работа в этом плане идет, и нам надо в этом году ее закончить, 

посоветовавшись прежде всего с руководителями районов. Я имею в виду 

функции и полномочия председателя райисполкома. По моему глубокому 

убеждению, эта важнейшая структура в органах власти у нас не то что 

недозагружена, она имеет не совсем четкие ориентиры по стратегии и 

тактике своей работы", - сказал Президент. 

По его словам, по итогам той работы, которая уже ведется, возможно, 

будет принят нормативно-правовой акт. "Это будет документ, который вы 

возьмете и будете поднимать, где ваши права для того, чтобы 

действовать, и где они ограничены", - пояснил Александр Лукашенко. 

Глава района должен четко знать свои полномочия и на этой основе 

выстраивать работу в том числе с руководителями предприятий и 

организаций любой формы собственности, подчеркнул Александр 

Лукашенко. 

"Это особенно важно сейчас. Потому что появилось много 

предприятий частной формы собственности, кроме государственных, 

разного уровня подчинения, и некоторые руководители, которые 

фактически являются хорошими шефами предприятий, особенно 

сельскохозяйственных, считают: вот это - мое, моя собственность, и туда 

председатель райисполкома якобы вообще не должен заходить и тем более 

курировать какие-то вопросы. Это неправильно", - обратил внимание 

Президент. 

"Еще раз повторю: вы президенты на этом клочке земли в своем 

районе. Вы должны вмешиваться в любые вопросы, если вы видите, что они 



не так решаются, как должны решаться. Если это противоречит той 

политике, которая проводится в Беларуси (не дай бог, конечно)", - 

подчеркнул Александр Лукашенко. 

"Говоря о Витебской области вообще, там работы, Геннадий 

Геннадьевич (Геннадий Сабынич, согласованный на должность первого 

заместителя председателя Витебского облисполкома. - Прим.), непочатый 

край", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко позитивно оценил решение Геннадия 

Сабынича сменить работу в качестве председателя Витебского горисполкома 

на должность первого зампреда области: "Хорошо, что вы согласились из 

города пойти на эту должность работать". 

Глава государства рассказал, что в ближайшее время намерен 

посетить Витебскую область. Акцент Президент собирается сделать на ее 

северо-западной, северной частях. 

"Поэтому беритесь за дело вместе с губернатором и действуйте, - 

продолжил Александр Лукашенко. - У меня такая настороженность, что 

частенько вы не решаете там элементарные вопросы в области. Или 

губернатор их не видит. Вы зарастаете сорняками, разного рода мусором. А 

порядок надо наводить во всем". 

При этом, как предупредил Президент, не нужно ссылаться на то, что 

Витебская область находится в сложных обстоятельствах и условиях. 

"Нормальная Витебская область. Климат серьезно меняется и изменился. И 

надо работать. Только надо определиться, что вы в Витебской области 

будете возделывать на земле и что вы будете делать в промышленности. 

Нужно систематизироваться. Хаоса быть не должно", - заявил Глава 

государства. 

"И не надо ссылаться на то, что кто-то там до вас чего-то 

спланировал и чего-то не сделал, - добавил он. - Я имею в виду 

интеграционные структуры (в сельском хозяйстве. - Прим.). Они вам не 

мешают. Если хотите их разрушить, пожалуйста, разрушайте. Только вы 

должны видеть свет в конце тоннеля. Они абсолютно не мешают тем 

хозяйствам, которые вошли в эти интеграционные структуры. Но прежде 

чем ломать старую структуру, я бы вам посоветовал серьезно изучить ее и 

принять (взвешенное. - Прим.) решение". 

Во время кадрового дня Александр Лукашенко также затронул 

некоторые аспекты развития Могилева. По решению Президента в 

администрации Ленинского района этого города появился новый 

руководитель - Андрей Конев, прежде возглавлявший Могилевское 

городское коммунальное унитарное предприятие теплоэнергетики. 

"Работы здесь хватает. Особенно частный сектор. Но вам это 

близко. Наводите порядок в Могилеве. Могилев не должен отставать в 

своем развитии от других городов", - ориентировал Глава государства. 

Глава государства, обращаясь к Виталию Платуну, который 

согласован на должность председателя Любанского райисполкома, обратил 

внимание на крупный проект, который реализуется в этом регионе. 



"Не надо забывать о том, что мы там строим солидный комбинат. 

И тому инвестору, который начинал строительство, была поставлена 

задача, что Любань, этот районный центр должен стать второй столицей 

наших шахтеров", - подчеркнул Президент. 

Новый горно-обогатительный комбинат должен, как сказал Александр 

Лукашенко, "сильно приложиться к Любанскому району", как это было, 

например, в Петриковском районе с вводом в эксплуатацию одноименного 

горно-обогатительного комбината. 

"Как бы ни было сложно, все-таки спрос на минеральные удобрения 

очень серьезный не только внутри нашей страны, но и на внешних рынках. И 

какую-то лишнюю копейку они смогут инвестировать в Любанский район", - 

сказал Президент про будущее крупнейшего предприятия этого региона - 

Нежинского горно-обогатительного комбината. 

Отдельное внимание Глава государства обратил на вопросы 

обеспечения жильем сотрудников комбината: "Там должно идти 

строительство жилья для тех работников, которые будут работать на 

этом горно-обогатительном комбинате". 

Александр Лукашенко предупредил, что планирует в ближайшее 

время побывать на строящемся объекте. 

Глава государства также намерен посетить и Осиповичский район, 

ознакомиться с работой главного местного промышленного предприятия. "В 

Осиповичском районе я хотел бы побывать. Надо это запланировать", - 

поручил ответственным должностным лицам Президент. 

Глава государства также заявил о своем намерении ознакомиться с 

работой крупнейшего в регионе промышленного предприятия - 

Осиповичского завода транспортного машиностроения. "Есть предприятия, 

особенно вагоностроительный завод. Меня будет интересовать, как он 

работает", - сказал Александр Лукашенко. 

Учитывая наличие в регионе ряда предприятий, Президент, обращаясь 

к новому руководителю района Андрею Дубинчику, поставил задачу 

предметно заниматься не только развитием сельского хозяйства, но и 

промышленного потенциала Осиповичского района. "Перспективы здесь 

очень серьезные", - подчеркнул Глава государства. 

Президент Беларуси Александр Лукашенко, согласуя назначение 

нового председателя Быховского райисполкома, ориентировал его на 

серьезную работу по наведению порядка в регионе. Глава государства 

напомнил, что во время рабочих поездок на примере Оршанского и 

Шкловского районов подробно обсуждалось дальнейшее развитие сельского 

хозяйства. 

"Но в некоторых районах, допустим, в Быховском, непочатый край 

работы вообще по наведению элементарного порядка. И я очень 

рассчитываю, что с вашим приходом туда это изменится", - сказал 

Президент, обращаясь к Александру Киселеву, согласованному на должность 

председателя Быховского райисполкома. 



Президент одобрительно отозвался о решении нового главы района 

прийти на эту работу. До настоящего время Александр Киселев являлся 

первым зампредседателя Шкловского района, курировал сферу сельского 

хозяйства и в качестве одного из предложений по смене работы рассматривал 

агрохолдинг "Купаловское". Однако он все же решил остаться в местной 

вертикали, но уже на ступень выше - в качестве руководителя района. 

"Это еще важнее для страны, потому что Быховский район - его не 

то чернобыльским считали, кое-кто там был напуган, перепуган. Хорошо, 

что ситуацию стабилизировали в настоящий момент. Но нужно наводить 

порядок и забыть о том, что этот район не похож чем-то на другие. Да, 

там почвы и земли немножко иные, нежели в Шкловском районе, но 

работать там можно и нужно". 

Глава государства обратил внимание на то, что в этом плане будет 

приветствовать и поддерживать серьезные инициативы со стороны 

руководства региона.  
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Подписан Указ о регулировании административных процедур 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 12 августа подписал Указ 

№ 313 "О регулировании административных процедур". Документ направлен 

на то, чтобы осуществление таких процедур привести в соответствие с 

Законом от 7 декабря 2023 года "Об изменении Закона Республики Беларусь 

"Об основах административных процедур". 

Указом предусмотрено наделение РУП "Национальный центр 

электронных услуг" функциями оператора государственной информационной 

системы "Реестр административных процедур", владельцем которой является 

Министерство экономики. Это сделано в целях обеспечения доступности 

информации об административных процедурах, осуществляемых в 

отношении субъектов хозяйствования. 

За Советом Министров закрепляются полномочия на регулирование 

платы за услуги (работы), оказываемые уполномоченным органом при 

осуществлении административной процедуры, а также на установление 

формы регламента такой процедуры (содержит информацию о требованиях к 

ней в отношении субъектов хозяйствования). 

Согласно Указу признается утратившим силу Указ от 25 июня 2021 

года № 240 "Об административных процедурах, осуществляемых в 

отношении субъектов хозяйствования". 

Указ № 313 от 12 августа 2024 г. 
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В Беларуси изменены условия реализации населению деловой 

древесины 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 13 августа подписал Указ 

№ 323, которым вносятся изменения в Указ от 23 ноября 2020 года № 437 "О 

ведении лесного хозяйства и реализации древесины". 

https://president.gov.by/ru/events/rassmotrenie-kadrovyh-voprosov-1723453864
https://president.gov.by/ru/events/podpisan-ukaz-o-regulirovanii-administrativnyh-procedur


Документом предоставляется право юридическим лицам, ведущим 

лесное хозяйство и подчиненным Управлению делами Президента, 

осуществлять реализацию физическим лицам деловой древесины в 

заготовленном виде вне биржевых торгов по ценам организаций-

изготовителей для строительства или ремонта жилых домов и хозяйственных 

построек. Ранее, согласно Указу № 437, такой механизм продажи был 

предусмотрен только для организаций Минлесхоза. 

Установлено, что в случае освоения фонда облисполкомов или 

отсутствия в нем определенной породы круглых лесоматериалов Минлесхоз 

может приобретать вне биржевых торгов древесину из любых видов рубок 

для производства домокомплектов (сборных деревянных сооружений и 

изделий) с последующей их реализацией физическим лицам. 

В целях удешевления для населения стоимости домокомплектов их 

цена рассчитывается с учетом использования дешевого сырья из фонда 

облисполкомов. 

Также Указом уточнены объемы реализации деловой древесины. 

Теперь это до 70 куб. м на каждый объект строительства или восстановления 

(ранее - в совокупности на все объекты) и до 10 куб. м для текущего ремонта 

один раз в пределах календарного года в совокупности на все объекты (ранее 

- по 10 куб. м на каждый объект - жилой дом, дачу, садовый дом). 

Указ направлен на удовлетворение потребности граждан в древесном 

сырье по приемлемым ценам, стимулирование физических лиц к 

приобретению деревянных домокомплектов для строительства жилья и 

рациональное использование лесных ресурсов. 

Документ вступает в силу после официального опубликования. 
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Интервью телеканалу "Россия" 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 15 августа дал интервью 

для телепрограммы "Большие воскресные вести" на телеканале "Россия". 

В качестве интервьюера выступил журналист и ведущий 

общественно-политического ток-шоу "60 минут", депутат Государственной 

думы Российской Федерации Евгений Попов. 

Интервью с Главой белорусского государства продолжалось порядка 

двух часов. Александр Лукашенко подробно, искренне и открыто ответил на 

вопросы журналиста, которые касались широкого спектра тем, включая 

белорусско-российское сотрудничество, вопросы региональной и 

международной повестки дня. 

Речь шла, в частности, о мерах по обеспечению безопасности 

Беларуси и России, а также в целом Союзного государства, о ситуации в 

Украине и путях разрешения конфликта, о реакции на поведение западных 

соседей и обстановке на границе. Обсуждались также отдельные аспекты 

внутренней политики, личная роль Президента в развитии страны и его 

планы на перспективу. 

https://president.gov.by/ru/events/v-belarusi-izmeneny-uslovia-realizacii-naseleniu-delovoj-drevesiny


В числе горячих информационных тем, по которым Александр 

Лукашенко дал предметные подробные ответы, - инцидент с нарушением 

украинскими беспилотниками 

воздушного пространства 

Беларуси, "красные линии" в 

вопросах безопасности, 

события в Курской области. 

Отвечая на вопросы 

журналиста, Глава государства 

также прокомментировал 

последние заявления Польши и 

Украины. 

Александр Лукашенко прокомментировал запрет на въезд легковых 

автомобилей с белорусскими номерами в Литву. 

"Безумцы. Я на вашем месте многие бы вопросы касаемо Литвы и не 

комментировал. Потому что они не знают сами, что творят. Это безумцы, 

самые настоящие безумцы. Ну что о них говорить. Если бы там были 

ответственные политики, мы могли бы обсуждать их политику. Но там 

ответственных политиков нет", - заявил Глава государства. 

По словам Александра Лукашенко, с экономической точки зрения в 

этом решении литовских властей есть даже плюсы. "Слава богу. Наши 

перестанут вывозить (хоть сейчас поменьше стало) деньги за пределы 

Беларуси и России. То же самое россияне. Деньги останутся здесь. Этот так 

называемый экономический туризм - это огромные средства, которые 

вывозились отсюда", - сказал он. 

"Давайте откровенно говорить, в Европейском союзе (я не говорю про 

Литву - там уже ничего живого не осталось) все-таки они же не дураки. Они 

к Польше, Литве, Латвии стягивали товары свои. Россияне и белорусы 

потоком туда ездили и огромные деньги, миллиарды долларов, вывозили. Ну 

сейчас не будут вывозить. Если смотреть с точки зрения прагматики, 

экономики, - отметил Президент. - Если смотреть с точки зрения политики, 

это полное безумство. Они делают все то, что не нравится людям в Литве - 

гражданам Литвы. Что бы мы о литовцах ни говорили, это очень 

трудолюбивые с советских времен люди. Они сравнивают то, что было в 

Советском Союзе, и то, что сейчас". 

Александр Лукашенко напомнил, что в СССР те же Украина и Литва 

были жемчужинами: "Я это хорошо помню. Литва была очень развитой 

страной. Можем называть приемники, автомобили и прочее советского 

времени. Они ведь могли это развить до уровня тех же мерседесов. Сейчас у 

них вообще ничего нет. На этом месте руины. Поэтому товары они не могут 

предложить свои. А если так называемые литовские (товары. - Прим.) - это 

значит немцы или еще кто-то построил завод". 

Таким образом, отметил Президент, в том числе в Литве у границы с 

Беларусью было открыто много точек и магазинов с различными 

европейскими товарами. "А мы от своего, точно бешенства… Понимаешь, 



обязательно надо было купить что-то импортное. Если не "Гуччи" и 

"Версаче", то все - ты уже никакой. Я не знаю, ты какие костюмы носишь, а я 

ношу белорусские костюмы, сшитые у нас в ателье, что и раньше шили", - 

отметил белорусский лидер, обращаясь к интервьюеру Евгению Попову. 

"Хорошо шьют", - заметил журналист. 

"Я вам просто советую на это бешенство (что касается последних 

решений Литвы. - Прим.) не обращать внимания. Может, где-то через 

запятую как пример приводить безумства этого Запада и Европейского 

союза, и до чего они могут довести этих своих сателлитов, которые не играли 

и не играют в истории сегодня никакой роли. Я на это даже внимания не 

обращаю", - добавил Александр Лукашенко. 

Один из вопросов касался хамского ответа со стороны украинского 

МИД на заявление МИД Беларуси по поводу нарушения беспилотниками 

воздушного пространства нашей страны. Украинские официальные лица 

ответили, что в этой теме нечего и обсуждать, это не то, о чем стоит 

задумываться. 

Александр Лукашенко заметил, что такое хамское поведение идет еще 

со времен студии "Квартал 95" (компания по производству телеразвлечений, 

в числе основателей которой - Владимир Зеленский). "Настоящие дипломаты 

себе такого не позволят, даже если "нечего обсуждать". Это во-первых, - 

сказал Президент. - А во-вторых… Дипломаты постоянно говорят то, что они 

не думают. Есть что обсуждать". 

Как рассказал Глава государства, после инцидента с беспилотниками 

и заявлений, действий белорусской стороны была получена реакция от 

украинской стороны: "Мы получили сигналы сразу же от тех, кто 

ответственно ведет политику, и от украинских военных. Они озаботились: а 

что, а как…" 

Президент обратил внимание, что все это происходило на фоне 

дополнительных мер по охране госграницы. "Они же перебросили 

подразделения к нашей границе дополнительно, когда увидели, что мы 

формируем соответствующие подразделения на границе. Они (эти 

подразделения. - Прим.) заняли свои позиции (позиции, которые нами были 

определены давно). Я сторонник того, чтобы мы предусматривали все. Если 

вдруг момент или время "Ч", каждое подразделение, рота, батальон должны 

выйти и стать на свою позицию", - пояснил Александр Лукашенко. 

По его словам, в Беларуси определены бригады, батальонные 

тактические группы для действий в районе белорусско-украинской 

государственной границы. Их там планируется более 20. "Каждая группа 

знает, какую местность они занимают, территорию и так далее. Это 

обязательно, чтобы не допустить прорыва. Поэтому мы это сделали", - 

уточнил Президент. 

"И они (с украинской стороны. - Прим.) это увидели. Они постоянно 

нам говорили, и западники, что им война с Беларусью не нужна. Мы это 

понимаем и говорим, что мы не собираемся с вами воевать", - сказал Глава 

государства. Он пояснил, что отсутствие воинственных намерений 



обусловлено не тем, что на той стороне кто-то хороший, а тем, что Беларусь 

и Россия не заинтересованы увеличивать линию боевых действий. "Вся 

граница - 1,2 тыс. км. Сейчас фронт, СВО - 1 тыс. км. Мы готовы 1,2 тыс. км 

закрыть? Нет. И Курск это показал. Что это надо объявлять мобилизацию (то 

есть в случае такого развития событий потребовалось бы объявлять 

мобилизацию. - Прим.), чего хочет Запад от нас и прежде всего от России, 

чтобы изнутри взбудоражить общество. Поэтому мы к этому не готовы, мы 

этого не хотим", - отметил белорусский лидер. 

"Мы не хотим эскалации, и мы не хотим войны против всего НАТО. 

Мы этого не хотим, - подчеркнул Президент. - Но если они это сделают и на 

это пойдут, ну что же... У нас другого выхода не будет. И никаких "красных 

линий" не будет. Она есть, эта линия, - государственная граница. Как только 

наступили на нее (говорю как пограничник), ответ будет мгновенный. Он 

подготовлен, приказом в сейфах, как положено". 

"Прямой вопрос, который очень любят на Западе лидерам задавать: 

Вы готовы нажать "красную кнопку"?" - спросил журналист Евгений Попов. 

"Слушай, во-первых, я слышал обсуждение этих вопросов. Я уже про 

ядерное оружие не говорю, но это ты у меня спросил. Как Путин говорит: "Я 

не говорю - это ты спросил". По поводу ядерного оружия: слушай, "красные 

кнопки" уже вокруг понажимали. По периметру Беларуси и России уже 

понажимали "красные эти кнопки". Осталось только "самую красную" 

нажать. Поэтому в моральном отношении, наверное, нам с Путиным, 

принимая такие решения, так даже уже как-то и неудобно об этом говорить", 

- заявил Президент. 

"Во-вторых, когда здесь появилось тактическое ядерное оружие, я им 

(оппонентам за рубежом. - Прим.) прямо сказал (хоть они там и говорят: 

дурной, применит оружие): "Мы не собираемся никакого оружия применять, 

пока вы не наступите на нашу государственную границу. Она же - граница 

нашего Союзного государства", - отметил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко напомнил, что Россия, согласно 

существующим договоренностям, в случае агрессии в отношении Беларуси 

введет в страну свои подразделения, чтобы оказать военную поддержку. 

"Россия, по нашему договору, вводит свои подразделения (они 

определены, какие армии) в Беларусь. Мы принимаем первый удар, а дальше 

в резерве нас подстраховывает Россия. Это общая - Беларуси и России - 

война против этих зверей. И что, мы должны ждать, пока они растопчут нашу 

страну, как это было с Советским Союзом (речь о начальном этапе Великой 

Отечественной войны. - Прим.)? Нет! Поэтому мы ответим мгновенно и 

адекватно", - сказал Президент.  

"Если они хотят, чтобы этого не было, давайте сядем за стол 

переговоров и закончим эту драчку. Она ни украинскому народу, ни 

россиянам, ни белорусам не нужна. Она нужна им. Я не могу привести эти 

факты, они абсолютно закрытые, где они в открытую говорят - 

высокопоставленные люди. Дословно: "Пусть бьют друг друга - украинцы, 

русские - пускай в этом котле все подохнут". Это высокопоставленные лица 



об этом говорят. Американского происхождения (чуть-чуть приоткрою вам). 

Это что, нормально? Они хотят, чтобы мы друг друга уничтожили", - добавил 

Глава государства. 

Главу государства спросили, как он оценивает нынешний этап 

развития Союзного государства, насколько оно прочное и нерушимое и что 

еще нужно сделать для большей интеграции. 

"Могу сказать просто: вам в России и нам в Беларуси надо идти по 

стопам двух президентов. Вы видите наши отношения - абсолютно близкие. 

У Президента Путина ни с кем нет таких отношений, как с Беларусью. Это 

естественно. Тут ничего не надо придумывать, никакой конспирологии. Мы 

союзники - этим все сказано", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Президент также заявил, что в основе такого тесного сотрудничества 

лежит схожесть двух народов, которые, по его словам, практически 

неотличимы друг от друга. 

"Как некоторые говорят, мы русские люди. Чем мы отличаемся - 

белорусы от русских? Ничем. Я когда-то в шутку говорил: белорусы - это те 

же русские со знаком качества", - заметил Александр Лукашенко. 

Глава государства заметил, что в истории взаимоотношений Беларуси 

и России были разные времена, в том числе и сложные. "Тогда мы неугодны 

были для России. Не та политика, шапку Мономаха кто-то хочет схватить в 

Кремле и так далее и тому подобное, - сказал Президент. - И в силу этого шел 

такой прессинг на Беларусь. Но я все равно вместе со своими коллегами 

проводил ту политику, которая проводится сейчас". 

Александр Лукашенко отметил, что бывали также и серьезные 

разногласия с Президентом Владимиром Путиным. "Я ему говорил: "Знаешь, 

мы можем ссориться сколько угодно, но мы должны видеть интересы 

собственного народа, во-первых. Во-вторых, придет время, когда будем 

стоять спиной к спине и отстреливаться вдвоем, - напомнил Александр 

Лукашенко. - Ох, как нас РТР и все каналы (российские телеканалы. - Прим.) 

тогда критиковали. Возьмите эти материалы и посмотрите". Многие тогда 

были убеждены, что такие времена, когда придется стоять спиной к спине и 

отстреливаться, никогда не наступят. "А военные ваши говорили: "Чего там 

Беларусь, подумаешь, 800-1000 км. Да мы стрельнем из-под Москвы через 

Беларусь и там поразим любую цель на Западе". Оказалось, это не так", - 

добавил Президент. 

"Оказалось, стоим спиной к спине", - констатировал Глава 

государства. В этой связи он упомянул одну из бесед с Владимиром 

Путиным в период начала СВО. "Он говорит: "Я тебя прошу, прикрой нас с 

тыла". Я говорю: "С какого тыла?" Говорит: "Вот, стык Украины, Беларуси и 

Польши". Я так подумал: "Молодец, чувствует, что эти мерзавцы могут что 

угодно". Тогда я сказал, что мы не позволим русским в спину стрелять. Мы 

тогда подняли практически пол-армии, закрыли то направление. Они поняли, 

что шутки в этом плане плохи. Поэтому вот, стоим. Иногда спиной, иногда 

друг на друга глядя, и сражаемся против этих циников", - подчеркнул 

Президент. 



Александр Лукашенко прокомментировал вторжение украинских 

военных в Курскую область России. Он заявил, что в числе украинских 

бойцов, совершивших нападение на Курскую область, не было 

непрофессионалов. "Они были собраны со всей линии боевого 

соприкосновения. Это были уже в основном прошедшие по войне люди. 

Остальных дооснастили, наемники, поляки и прочее и прочее, - сказал 

Александр Лукашенко. - Были сформированы очень мощные силы, и они 

зашли... Что такое граница? Я же служил, знаю, что такое граница. Это ребят 

несколько там, ну, у вас усиленные, допустим. Они не могли сдержать такие 

силы". 

"Естественно, военные и Путин сами умрут, но снесут оттуда 

украинских военных. Вот тогда встает вопрос: зачем туда зашли? Для того 

чтобы похоронить самых таких уже подготовленных бойцов? Уже ж лучших 

собрали. А что будет на других участках фронта? - поставил вопрос Глава 

государства. - Они, украинцы, это мы точно знаем, когда идут на фронт, они 

со всеми прощаются. Они понимают, что идут в одну сторону". 

Александр Лукашенко подчеркнул, что эскалация конфликта может 

закончиться самым печальным образом для украинского государства. "Если 

будет вот так, как под Курском, это будет эскалация, которая закончится 

уничтожением Украины. Империю эту еще никто не побеждал и не победит - 

Россию. Какое НАТО тут справится? У американцев одна политика - Европу 

столкнуть с Россией. Пускай дерутся. А они потом будут разбираться на 

Востоке с китайцами", - сказал он. 

"Я согласен с Путиным, когда он сказал, что идет борьба на 

повышение ставок. Что они хотят, если вдруг будут переговоры, выиграть 

более сильную позицию. Так и Запад говорит, в Украине об этом мечтают. 

Но встает другой вопрос: в такой ситуации и подобных кто с ним будет вести 

переговоры?" - отметил Глава государства 

"Поэтому идти на повышение ставок своего авторитета, более 

выгодное положение за столом переговоров занять - это неправильно, это не 

тот случай. Это классика, но она не подходит в этой борьбе с огромной 

империей, которая точно еще не начала по-настоящему воевать. Точно", - 

добавил Александр Лукашенко. 

По словам Главы государства, в Курской области на стороне Украины 

воюют предатели из Беларуси и России. 

"В Украине действует российский добровольческий корпус, 

"власовцы", я их называю, и белорусский добровольческий корпус, - сказал 

Президент. - Они сидят под Курском. Это как в Хатыни. Украинцы 

уничтожили Хатынь в свое время. Вот так и эти предатели, они уже там на 

стороне украинцев воюют". 

Есть в Украине еще одно формирование из белорусских "беглых" - 

полк имени Кастуся Калиновского. "Это жулики такие мелкого пошиба, 

больше политики. Они не вояки, - сказал Александр Лукашенко. - И более 

того, как мы заметили в последнее время, они разбегаются, потому что у 

атамана нет золотого запаса. "Если так дальше будет, я тоже разбегусь" - как 



в "Свадьбе в Малиновке" (фраза из фильма. - Прим.), они начали разбегаться. 

Кто в Польшу, кто в Чехию. Там уже фактически имя только осталось от 

этого полка". 

Глава государства отметил, что Украина держит вблизи границ с 

Беларусью более 120 тыс. военных. "Видя их агрессивную политику, мы 

ввели туда и разместили в определенных точках - так, как это в случае 

войны, обороны было бы, - наших военных вдоль всей границы. Более того, 

там работают спецслужбы, спецподразделения - "Альфа", "Алмаз" и прочие - 

самые подготовленные, они свою работу делают", - рассказал Александр 

Лукашенко. 

Президент напомнил о дополнительном обострении обстановки на 

границе в конце июня - начале июля, когда велась подготовка к параду в 

Минске на День Независимости. Тогда в Беларусь, в том числе из России, 

переместилось немало летательных аппаратов и подразделения сухопутных 

войск, которые участвовали в параде. 

"Ясно, что они (в Украине. - Прим.) видели перемещение к нам, 

американцы же им всю информацию дают. И подумали, что, как они сказали, 

"Путин опять будет наступать с территории Беларуси". Из-под Гомеля, как 

это было в начале СВО. И они к 120 тысячам начали перебрасывать 

военнослужащих, - рассказал Глава государства. - В ответ я вынужден был 

почти треть армии перебросить дополнительно на усиление того, что было". 

Александр Лукашенко рассказал, что потом по каналу коммуникации, 

который существует с украинскими спецслужбами, удалось обсудить 

ситуацию: "Мы запросили: "Вы зачем это делаете?" Они нам честно сказали: 

"Вы собираетесь с россиянами нас атаковать из-под Гомеля". Но у нас цели 

такой не было. Они эти дополнительные силы, которые были сверх 120 

тысяч, отвели. И мы те, которые дополнительно вводили, тоже отвели". 

"А те подразделения, которые два с половиной года там были 

введены, они и тогда, и теперь. И с их стороны, и с нашей стороны 

присутствуют. Это смерти подобно, чтобы мы свои войска с границы с 

Украиной убрали. Война идет", - заметил Президент по поводу некоторых 

разговоров вокруг "отвода" войск. 

Более того, уже в августе Беларусь была вынуждена реагировать на 

нарушение своего воздушного пространства украинскими ударными 

беспилотниками. "Почему мы жестко отреагировали на это? Потому что уже 

надоело. Они постоянно нарушают восточную часть нашей границы, если 

летят в Питер, туда дальше. Некоторые беспилотники, собранные в Украине, 

летают 3-5 тыс. километров, долетали же до Татарстана. Они цепляли нашу 

границу. Мы их предупреждали. Конечно, наше ПВО это видит и сразу 

информацию передает российским противовоздушным силам". 

Александр Лукашенко подчеркнул, что был вынужден реагировать по 

всем направлениям, когда беспилотники уже фактически вторглись на 

белорусскую территорию. 

"В том числе развернув Вооруженные Силы и опять те же войска, 

которые мы отвели. Считайте, треть армии мы ввели (на территории вблизи 



южной границы. - Прим.) и даже на западе мы провели мобилизацию и 

перекинули на юг, на полигон готовить наши части. Это было плановое 

мероприятие. Там тоже несколько тысяч ребят готовятся - западного, северо-

западного направления. Оттуда мы перебросили", - рассказал Президент. 

"Белорусско-украинская граница заминирована так, как никогда. Войн 

таких не было, чтобы было такое минирование. Они (украинцы. - Прим.) 

сами, вот как недавно мне доложили, взрываются на своих минах. Потому 

что иногда по пьяни минируют без наличия карт, минных полей, в 

нарушение всех норм и правил, - заявил Глава государства. - Там пройти 

границу сейчас - ну, с очень большими потерями". 

Александр Лукашенко видит опасность третьей мировой войны в 

случае ввода войск НАТО в Украину. 

"Возможность "положить" Россию. Украина этого не сделает. А кто? 

Запад. НАТО. Мы должны это видеть, мы это видим с Президентом 

Путиным, что в это могут уже открыто включиться (вот просто даже не 

пряча это) натовские войска. Вот прямо соединениями войдут, - сказал Глава 

государства. -  Сейчас они оружие туда поставляют, наемников, бывших 

военных уже, чтобы они летали на F-16 там и так далее. Это уже есть. А вот 

операции спланировать и руками натовцев осуществить с территории 

Украины… А лучше еще, чего они хотят, со стороны этих мерзких поляков, 

руководителей Польши, захватить Беларусь, и эту линию почти до 

Ленинграда вытянуть, как когда-то было. Это их мечта". 

"И в данном случае, конечно, нам почти невозможно было бы в такой 

ситуации защищаться. Это мобилизация и настоящая война должна была бы 

быть", - добавил Александр Лукашенко. 

"Если они введут войска НАТО, это третья мировая война. Потому 

что потом будет применено и тактическое, и стратегическое ядерное оружие, 

и ответ будет мгновенный и жуткий. Они же это тоже понимают, и мы это 

понимаем. Поэтому надо сесть за стол переговоров", - заявил Глава 

белорусского государства. 

Президент констатировал, что вторжении ВСУ в Курскую область 

России ведет к эскалации конфликта. "Опасность состоит в том, что вот эта 

подобная эскалация со стороны Украины - попытка толкнуть Россию на 

асимметричные действия. Ну, допустим, применение ядерного оружия. Знаю 

точно, что в Украине были бы очень рады, если бы Россия применила или мы 

там тактическое ядерное оружие. Это было бы счастье, - сказал Александр 

Лукашенко. - Вот тогда, наверное, у нас вряд ли союзники бы остались. 

Вообще никаких бы даже сочувствующих стран не осталось. Потому что они 

погружены в то, что происходит". 

"Во-вторых, это же ядерное оружие. У нас же уже сформирован 

определенный образ негативный к этому ядерному оружию. Вот они хотят 

подтолкнуть", - добавил белорусский лидер. 

Глава государства в очередной раз призвал к переговорам по 

достижению урегулирования конфликта в Украине. "Давайте сядем за стол 

переговоров и закончим эту драчку. Она ни украинскому народу, ни 



россиянам, ни белорусам не нужна. Она нужна им (оппонентам за рубежом. - 

Прим.). Я не могу привести эти факты, они абсолютно закрытые, где они в 

открытую говорят - высокопоставленные люди. Дословно: "Пусть бьют друг 

друга - украинцы, русские - пускай в этом котле все подохнут", - рассказал 

Президент. 

"Нам надо очнуться и понять, что Володя Зеленский (он сегодня сидит 

в бункере в Киеве там и так далее) завтра где будет сидеть? В 

Великобритании. Вы (в России. - Прим.) говорите иногда про нациков. Нету 

там уже этих нациков. Денацифицирована Украина. Но есть несколько 

оголтелых нациков, которые там остались, но они уже не в тренде. Сегодня 

под 70 с лишним процентов ненавидят Зеленского, потому что он обещал 

одно, а делает другое, и гибнут люди". 

Президент рассказал о больших потоках уклонистов из Украины, 

которые бегут от войны. 

"Против такой империи (имеется в виду Россия. - Прим.) воевать 

Украине, где люди бегут от войны… Хотя, как они говорят, у них 

отечественная война. Но если отечественная, чего бежать от этой войны? Вы 

воюйте. Мы же пережили вместе Отечественную войну - тогда никто не 

бежал", - отметил Глава государства. 

Александр Лукашенко обратил внимание, что сейчас в Польше и 

других дружеских для Украины странах начали отлавливать граждан этой 

страны, чтобы отправить на фронт. "Они куда побежали? В Россию же не 

могут, потому что фронт. Они к нам начали бежать", - рассказал Президент. 

"Ухилянты?" - уточнил интервьюер. 

"Да, ухилянты. Бегут к нам, через нас и так далее, большими 

потоками. Кто-то хочет поселиться здесь с детьми - мы гражданство даем. 

Жалко же людей. В большинстве своем они бегут на Запад, в Польшу", - 

добавил Александр Лукашенко. 

Отвечая на уточняющий вопрос, имеются ли в виду мужчины 

призывного возраста, которые переходят границы, Президент сказал: "Да, это 

под 98%. Это мужики, которые бегут от войны и не хотят воевать". 

"Ну, как с империей можно воевать, когда у тебя некем воевать? Мы 

видим, что происходит на театре военных действий и то, что происходит в 

Украине. Понятно, не все, конечно, так это, как у вас даже в "60 минутах" 

(социально-политическая передача на телеканале "Россия". - Прим.) вы 

говорите. Не все это так. Есть люди мотивированные", - констатировал Глава 

белорусского государства. 

Главе государства был задан вопрос об обеспечении военной 

безопасности на западных рубежах на фоне усиления военного присутствия в 

южной части страны вблизи границ с Украиной. "У вас 10 тактических 

батальонных групп НАТО на западной границе стоит, которые тоже 

неизвестно, какие планы имеют", - отметил интервьюер. 

"Мы их ждем. Там нам будет попроще. Там выстроены 

оборонительные рубежи от Бреста к Гродно и выше туда. Практически 

литовская и польская границы перекрыты на выгодных для нас условиях. Мы 



же тоже учимся на этой украинско-российской специальной военной 

операции. Мы видим, где надо разместить (войска и оборонительные рубежи. 

- Прим.), - сказал Александр Лукашенко. - Не буду называть сколько их 

штук, но будет достаточно для того, чтобы закрыть всю границу. Не "Линия 

Сталина" (система укрепленных районов вдоль старой западной границы 

СССР до 1939 года. - Прим.), а современные оборонительные пункты, где 

тренируются наши ребята. Каждый военнослужащий, если мы его призываем 

по мобилизации, должен знать, куда он должен прийти и в каком 

направлении стрелять". 

Александр Лукашенко напомнил, что посещал одни из таких рубежей 

и лично ознакомился с обстановкой. "Простреливается все вокруг. Это в 

районе Бреста. И Брест виден. Там подойти, прорвать границу можно, но ты 

дальше не продвинешься. Ты полностью как на ладони. На возвышенности 

стоят эти пункты, и там проходят тренировки. Поэтому мы там давление и 

оборону нашу не ослабляем", - обратил внимание он. 

Президент Беларуси также подчеркнул, что вместе с российским 

коллегой Владимиром Путиным они уже не первый год планируют защиту 

западного направления. "У нас оборонительные планы существуют, а если 

надо, мы их переведем и в наступательные. Поэтому они пусть там не 

бесятся и не радуются, что, знаете, "мы валяемся с Путиным на полу, а они 

коленом встали нам на грудь и давят нас". Ничего подобного, - заявил 

белорусский лидер. - Мы видим, откуда может быть нанесен самый 

серьезный удар по нашему союзу и по нашей совместной группировке. 

Поэтому на западе мы ничего не ослабляем. Более того, армию свою усилили 

серьезным оружием. Вы знаете его - российским. И обычным, и тактическим 

ядерным оружием". 

Например, на параде в честь Дня Независимости были показаны 

ракетные комплексы "Искандер", которые подготовлены для нанесения 

ударов тактическим ядерным оружием. 

Александр Лукашенко поддерживает позицию своего российского 

коллеги Владимира Путина о том, что мирные переговоры по 

урегулированию конфликта в Украине необходимо возобновить со 

Стамбульских соглашений, которые были выработаны сторонами еще весной 

2022 года. 

"Надо сесть за стол переговоров. Ты можешь спросить: а что, а как? 

Путин, вот я его вообще безоговорочно (мы спорим по многим вопросам) 

поддерживаю. Если сесть за стол переговоров, сразу вопрос китайцы, 

бразильцы и прочие задают: "Ну сели за стол переговоров, с чего начать?" И 

он правильно, от земли, умно предложил: "Давайте начнем, на чем закончили 

в Стамбуле". Давайте развернем тетрадку эту, где подписались, 

парафировали фактически переговорщики. Мне Путин его (этот 

выработанный документ. - Прим.) переслал сразу. Давайте отсюда начнем", - 

сказал белорусский лидер. 

"Да, на земле ситуация изменилась, еще изменилась ситуация, но с 

этого-то можно начать. И начать обсуждать: так, Россия - это территория уже 



в России конституционна… Надо сесть за стол переговоров и обсуждать 

вопрос. И такая возможность есть", - добавил Глава государства. 

Александр Лукашенко во время интервью ответил на вопрос о 

легитимности Владимира Зеленского на посту Президента Украины в 

настоящее время. 

"Знаете, можно говорить о том, что он нелегитимен. Де-юре", - сказал 

Глава государства. В России считают срок полномочий Владимира 

Зеленского на посту Президента истекшим, ссылаясь на Конституцию этой 

страны. "Де-юре к нему есть вопросы о легитимности", - согласен Александр 

Лукашенко. 

В то же время он констатировал, что де-факто Владимир Зеленский 

принимает решения в качестве главы государства, и эти решения 

исполняются. "Вот он принял решение - это безумство в направлении Курска 

осуществить, и армия исполняет. Другие решения он принимает (вы знаете о 

них, я знаю) - они исполняются", - сказал Президент. 

Завершая разговор на тему легитимности украинской власти, 

Александр Лукашенко заявил, что с юридической точки зрения там "не с кем 

разговаривать", но фактически люди, руководившие страной, продолжают 

это делать и поныне, объясняя это тем, что сейчас идет война. Как раз они 

реально принимают решения. 

Глава государства ответил на упреки о помощи России: "Нас и Запад, 

и украинцы упрекают: "Вы помогаете России". Я украинцам говорю: "А вам 

почти 60 стран помогают самых развитых. А это (речь о России. - Прим.) - 

наш союзник. Мы и юридически, и фактически, и ментально (близкие страны 

и союзники с Россией. - Прим.). Я украинцам это открыто говорю и заявляю 

это". 

"Почему мы им не должны помогать? Поэтому я это не скрываю. Что 

мне скрывать? Да, многое наше сотрудничество большей частью скрыто. 

Война идет, поэтому никто не раскрывает какие-то вещи", - пояснил 

Президент. 

Одной из тем беседы стали различного рода запретительные меры, 

санкции и ограничения, которые в отношении Беларуси вводят ее ближайшие 

западные соседи, в частности Литва и Польша. В числе последних примеров - 

запрет на въезд автомобилей с белорусскими номерами со стороны одной и 

закрытие пунктов пропуска на границе с другой. 

"Они не знают сами, что творят. Это безумцы, самые настоящие 

безумцы. Ну что о них говорить. Если бы там были ответственные политики, 

мы могли бы обсуждать их политику. Но там ответственных политиков нет", 

- заявил Глава государства. 

По словам Александра Лукашенко, с экономической точки зрения в 

подобных ограничениях есть даже плюсы, потому что станет меньше так 

называемого экономического туризма и жители Беларуси и России 

перестанут вывозить деньги за пределы своих стран. 

"В Беларуси одеть и накормить мы можем 30 млн людей уже сейчас. 

А если постараемся, так и 40 млн, - подчеркнул Глава государства. - Поэтому 



зачем нам ездить и скупать евросоюзовское в Литве? Если бы они умные 

были и Евросоюз не обалдел вообще, они бы этого не делали. И литовцам бы 

запретили это делать, потому что это доход в миллиарды долларов. Что про 

них говорить, если они санкции вводили и стреляли себе уже не в ногу, а в 

голову". 

Главе государства был задан вопрос относительно недавнего 

заявления главы МВД Польши Томаша Семоняка о наличии основы для 

договоренностей с Минском по ряду сложных вопросов, от решения которых 

зависит открытие ранее закрытых пограничных переходов. 

"Ну, по поводу основы я хотел бы знать, что это за основа. Очень 

хорошее заявление. Они не должны ни с Россией, ни с Беларусью воевать. 

Они должны устанавливать и вести экономическое сотрудничество, отойти 

от милитаризации, которую они осуществляют за счет американцев, - сказал 

Глава государства. - Поляки не дураки. Они же вместе с нами жили в 

социалистическом лагере, и у них вот этот ген очень глубоко сидит. Они не 

дураки. То, что творил раньше Дуда (Президент Польши Анджей Дуда. - 

Прим.), а сейчас Туск (Премьер-министр Польши Дональд Туск. - Прим.) 

вместе с Дудой, это большинство населения Польши отвергает. Поэтому их 

внутренняя ситуация подталкивает к выстраиванию этих отношений. Но я 

этой основы, к сожалению, не вижу". 

Что касается закрытия пограничных пунктов пропуска, Александр 

Лукашенко подчеркнул, что белорусской стороне "от этого ни жарко ни 

холодно". 

"Ни России, ни нам. Против нас они ввели санкции - Евросоюз и 

Америка. Мы туда не ездим, в смысле, ничего не возим. Что они 

размахивают этим "белым флагом", который не имеет ничего общего с той 

политикой, которая была бы в наших интересах? Мы с ними не торгуем. 

Закрыли? Закрывайте", - сказал Президент Беларуси. 

Он напомнил, что Евросоюз и Польша в том числе перестали 

сотрудничать с Беларусью по пограничной тематике. "Ввели санкции, 

перестали сотрудничать с нами по границам. Мы сказали: спасибо, нет 

договора о реадмиссии, мы его разорвали (в октябре 2021 года в Беларуси 

был принят закон о приостановлении действия соглашения с ЕС о 

реадмиссии лиц, пребывающих без разрешения. - Прим.). Они перестали 

строить эти центры (временного размещения мигрантов на территории 

Беларуси. - Прим.), мы им сказали: мы накапливать у себя мигрантов не 

будем. И они потоком пошли туда. И для них это, для всего Евросоюза, 

катастрофа. В чем я не прав?" - сказал в интервью Александр Лукашенко. 

"Вторая катастрофа для них была, когда мы договорились с 

Владимиром Владимировичем (Путиным. - Прим.), чтобы он перекинул сюда 

тактическое ядерное оружие", - добавил белорусский лидер. 

Во время беседы с журналистом речь зашла про недавнее решение 

бундесвера включить офицеров, служивших в вермахте, в список примеров 

для нынешних военных Германии. "Они там вывалили аж на уровне 

бундесвера некоторые вещи. Страшно читать", - сказал Президент. 



Александр Лукашенко обратил внимание, что для любого государства 

характерно наличие идеологии. Вот только на Западе, по его словам, не 

нашлось ничего лучше, чем нацизм, в то время как в Беларуси и России 

опираются на свои традиции и славное прошлое. 

"Они решили вернуться к нацистской идеологии. А нам не надо 

никуда возвращаться. Наша сегодня идеология… Она основана на вековом 

фундаменте, - подчеркнул Президент. - Ни Путин, ни я, мы ничего не 

придумали, когда говорим о традиционных ценностях. Это было всегда". 

"Поэтому нам не надо на них смотреть и бояться, - продолжил Глава 

государства. - У них надо брать лучшее, то, что нам выгодно. Я советую на 

это бешенство просто не обращать внимания. Можно где-то через запятую, 

как пример приводить безумства этого Запада и Европейского союза и то, до 

чего они могут довести своих сателлитов, которые не играли в истории и не 

играют сегодня никакой роли". 

Александр Лукашенко рассказал подробности разговора с 

Президентом России Владимиром Путиным о масштабном обмене 

осужденными, в результате которого на родину были возвращены из стран 

Запада многие российские граждане. 

Президент обратил внимание, что на любого человека оказывает 

влияние его прошлое, в том числе профессиональная деятельность, которой 

было посвящено много лет. И в этом плане Владимир Путин не исключение. 

"Он, к примеру, служил в разведке. Ну разве он мог бросить ребят, 

которые служат в тех же должностях?.. Он разве мог их бросить? Нет. 

Поэтому мы их и вытаскивали из-за границы, - сказал он. - То есть вот, как 

прошлое влияет на человека". 

Глава государства рассказал, что не раз говорил на эту тему с 

российским коллегой, который объяснял свои действия следующим образом: 

"Как бросить этих ребят? Это же наши ребята, они же - во имя России", - 

передал Президент слова Путина. 

Глава государства во время интервью телеканалу "Россия" 

порассуждал о том, есть ли место искренности в современной политике. 

"Надо иметь в виду: политики очень редко говорят то, что думают", - 

сказал Глава государства в беседе с журналистом, а тот поинтересовался, 

насколько такая модель поведения присуща самому Александру Лукашенко. 

На это Президент заметил, что предпочитает оставаться искренним всегда, в 

том числе и в политике, за что его порой даже упрекают. Хотя случается, что 

не обо всем можно сказать публично, а иногда хочется выдать желаемое за 

действительное. 

"Но врать - ни в коем случае. Потому что, если ты сегодня сбрехал 

(соврал. - Прим.), как в Беларуси говорят, завтра, послезавтра, потом тот же 

журналист Попов приедет: а вы вчера вот это говорили, а сегодня это. И что 

потом? - риторически спросил Глава государства. - Поэтому надо быть очень 

осторожным здесь. Лучше промолчать". 

Журналист в разговоре привел цитату Президента, произнесенную во 

время недавнего общения с жителями агрогородка Городище Шкловского 



района. Тогда одна из участниц встречи обратилась к Александру Лукашенко 

с просьбой баллотироваться на следующий срок, на что Президент ответил: 

"Я уже публично начинаю говорить всем вам. Вы должны привыкать к тому 

(я вас избаловал немножко), что Президент будет другой. Нет, я не говорю: 

завтра я вас брошу, послезавтра и прочее... Ну, всякое же в жизни бывает. Вы 

должны привыкать к тому, что я не вечный, как и все". 

Главу государства попросили пояснить, что означали те слова. 

Александр Лукашенко отметил, что сказанное им следует рассматривать не в 

контексте общих рассуждений о человеческой жизни, а с точки зрения 

работы на президентском посту конкретного человека: "Некоторые этого не 

понимают, не зная вообще сути президентской работы и ситуации. Считают 

так: "30 лет - это много, единицы людей, которые работают 30 лет 

президентом". Вопрос же не в этом. Вопрос в том, хорошо это или плохо. Это 

хорошо, что конкретный человек работает 25 или 30 лет? И вот люди: "Да, 

надо (чтобы Александр Лукашенко баллотировался на следующий срок. - 

Прим.), обстановка такая, не подвел, не обманул, страну защищает". Такие 

нарративы. И вот такое было выступление". 

По словам Президента, люди в Беларуси привыкли, что именно он 

находится на этом посту, но ведь так будет не всегда. "Надо понимать, что 

придет другой человек - это неизбежно. И я это имел в виду - что придет 

другой человек и вы должны к этому быть готовы. Я готовлю к этому людей, 

я не хочу, чтобы было какое-то разочарование или провал", - сказал 

Александр Лукашенко. 

Глава государства подчеркнул, что будущие изменения обязательно 

должны происходить без каких-либо кардинальных потрясений, поэтому в 

Беларуси для этого готовят соответствующую почву, в том числе не так 

давно приняли обновленную Конституцию. 

"Мы не хотим перемен, чтобы это была революция какая-то. Я 

сторонник не революционных, а эволюционных перемен, - заявил Александр 

Лукашенко. - И мы за эти годы сделали очень много, чтобы выстроить то, что 

вы видите. Кому-то нравится, не нравится, но люди, в общем-то, комфортно 

себя чувствуют". 

"Мы за эволюционное развитие на основе того, чего мы достигли, - 

продолжил Президент. - Мы никогда не отрицали достижения советского 

периода. Никогда. И на той базе, как пример и доказательство того, мы 

строили нашу экономику и наше общество, о нас часто говорили: "Вот, 

Беларусь - это осколок советского времени". Нет, это уже давно не осколок 

советского времени. Но то, что мы на основе советского опыта, достижений 

советского периода построили, - это правда". 

Говоря о своих взаимоотношениях с сыном, Президент заметил, что 

Николай интересуется многими процессами, событиями, происходящими как 

в Беларуси, так и в мире, высказывает свою точку зрения, а порой - и 

критические замечания. 



"Он у меня такой "оппозиционный" ко мне. В таком хорошем смысле 

он может меня покритиковать, - рассказал Александр Лукашенко. - Но это в 

альтернативу всегда. Не оппозиционно, а в альтернативу что-то выскажет". 

Речь зашла также про события 2020 года и знаменитые кадры, когда 

Президент появился с автоматом у Дворца Независимости и рядом с ним 

находился младший сын. 

"Он, когда увидел, что я бронежилет свой надел (и у него, и у меня 

свое оружие, бронежилеты) и в вертолет, он на себя накинул... Мать там его 

как раз была дома - взвыла. Я уже выходил, слышу, ей говорит: "Я не хочу 

здесь сойти с ума, пока он будет там". Вот его фраза была, - рассказал Глава 

государства. - Ты, говорю, дома останешься, не надо никуда. "Нет, я пойду с 

тобой. Я не убивать еду, я иду защищать своего отца". Вот его были слова. 

Что тут скажешь после этого? Мы сели с ним в вертолет и полетели". 

"Он человек мужественный. Я этому рад. И свою страну он будет 

защищать как следует", - сказал Александр Лукашенко про Николая. 

Сейчас младший сын Главы государства обучается в Пекинском 

университете и в Белорусском государственном университете по совместной 

программе. Он изучает биотехнологии и по завершении получит два 

диплома. 

"Я хочу, чтобы у этого способного человека, который музыкант 

хороший, спортсмен и так далее, я хочу, чтобы у него было мирное будущее. 

Как и всем белорусам, россиянам, всем добрым людям вокруг. Я хочу, чтобы 

был только мир. А дальше давайте посоревнуемся, кто кого", - сказал 

Президент.  
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Доклад Председателя Совета Республики Национального собрания 

Натальи Кочановой 

Президент Беларуси 

Александр Лукашенко 16 августа 

принял с докладом Председателя 

Совета Республики Национального 

собрания Наталью Кочанову. 

Президент обозначил три 

группы вопросов. Они касаются 

ситуации в столице, так как Наталья 

Кочанова также является уполномоченным Главы государства по городу 

Минску. Вторая группа вопросов касается того, как в Совете Республики 

начала работу новая команда. Третья - международные контакты по линии 

Совета Республики. 

"Наталья Ивановна, прежде всего - Минск. Вы, как уполномоченный 

человек по Минску, ситуацию мне доложите. Особенно по тем вопросам, по 

которым мы с вами определялись. И особенно по экономическим - 

предприятия. Мотовелозавод - как там ситуация? По продажам отдельных 

зданий, помещений... Понимаете, о чем идет речь. Ну и как начала работать 
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новая команда верхней палаты парламента? Международные ваши контакты 

и другие вопросы, которые вы считаете нужным обсудить", - сказал 

белорусский лидер. 

Наталья Кочанова в свою очередь отметила, что Совет Республики в 

новом составе провел уже четыре заседания. "Принят 31 законопроект. Мы 

активно работаем сейчас, в межсессионный период. Включились в работу 

достаточно активно, работаем с людьми. Рассматриваем те законопроекты, 

которые предоставлены нам на экспертном совете. Работа ведется активно по 

всем направлениям", - сказала она. 

president.gov.b 

 

Совещание по вопросам военной безопасности 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 16 августа собрал 

совещание по вопросам военной безопасности. 

 В числе участников мероприятия Государственный секретарь Совета 

Безопасности Беларуси Александр Вольфович, Председатель Комитета 

государственной безопасности Иван 

Тертель, Министр обороны Виктор 

Хренин, начальник Генерального 

штаба Вооруженных Сил Павел 

Муравейко и замначальника 

Генштаба Владимир Куприянюк. 

Глава государства 

констатировал, что Беларусь давно 

находится в центре 

геостратегических интересов планеты. "Это одна из причин в том числе 

нарастания напряженности у наших границ. Плюс к тому (мы также это 

давно видим), за пределами нашей страны, из числа особенно наших беглых, 

которые покинули Беларусь, формируются разного рода хоругви и, как они 

громко называют, полки, целые корпуса для того, чтобы вторгнуться в 

определенный период времени в Беларусь и взять власть, повернуть страну 

вспять. Мы тоже это видели и знаем. Зная это, мы всегда к этому готовились 

- к противодействию этим людям. Особенно по линии спецслужб и по линии 

Вооруженных Сил. И прежде всего армии", - отметил Президент. 

"Как мне Министр всегда докладывает и Госсекретарь, Председатель 

КГБ, мы готовы, полностью готовы, чтобы противодействовать любым 

угрозам, которые существуют против Беларуси. Я так понимаю, для 

отражения вероятных пакостей (я не хочу сказать нападений, ударов) в 

отношении Беларуси у нас есть все", - заявил Александр Лукашенко. 

Одной из тем совещания стала обстановка на границе с Украиной. 

"После событий с этими беспилотниками мы усилили контроль на 

белорусско-украинской границе. Более того, мы вывели туда части нашей 

армии. Какова сейчас обстановка на границе, все ли подразделения выведены 

в район концентрации войск на непредвиденный случай? Материалы я 

получил, карта у меня соответствующая есть. Я прошу доложить не только 
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обстановку, но и развитие ситуации, ваши предложения, что будем делать 

здесь дальше", - сказал Глава государства. 

"Это совещание - не попытка углубиться в разбор каких-то серьезных 

проблем армии. К этому мы еще вернемся. На контроле все вопросы. Все 

знают, что надо делать. Мы к этому вернемся чуть позже. А вот этот 

конкретный вопрос - прежде всего связанный с белорусско-украинской 

границей. Прошло определенное время. Насколько серьезно то, что 

происходит там со стороны Украины. Вот эти вопросы", - добавил 

белорусский лидер, очерчивая круг вопросов на совещании. 

"Обстановка на южном операционном направлении остается 

напряженной. Формирования Вооруженных сил и пограничной службы 

Украины продолжают совершенствование системы охраны границы и 

элементов эшелонированной обороны. На всех участках вдоль 

государственной границы Республики Беларусь отмечается активная 

деятельность подразделений сил специальных операций и Службы 

безопасности Украины", - заявил глава Минобороны. 

Он также доложил, что с украинской стороны непрерывно ведется 

разведка, для чего активно используются беспилотные летательные 

аппараты, в том числе с попытками нарушения воздушного пространства 

Беларуси. "В условиях присутствия украинских вооруженных формирований 

в приграничных районах сохраняется высокая вероятность подготовки и 

проведения на нашей территории вооруженных провокаций, а также 

резонансных акций, в том числе с задействованием белорусских 

националистических формирований", - сказал Виктор Хренин.  

president.gov.by 

  

https://president.gov.by/ru/events/sovesanie-po-voprosam-voennoj-bezopasnosti


РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ 

 

Александр Худолеев провел оперативное совещание 

Сразу несколько важных тем были рассмотрены на совещании при 

первом заместителе министра по чрезвычайным ситуациям Александре 

Худолееве сегодня, 13 августа. Спасатели работали в формате селектора. 

Оперативная обстановка с пожарами и гибелью на них за 7 месяца 

2024 года остается сложной.  

По данным ведомственного 

учета, за 7 месяцев текущего года 

на территории республики 

произошло 3492 чрезвычайные 

ситуации техногенного характера 

(на 0,9% меньше, чем за 

аналогичный период 2023 года – 

3522). Это 5 чрезвычайных 

ситуаций техногенного характера 

(-16,7%; 6) и 3487 пожаров (-0,8%; 

3516), на которых погибло 308 человек (+10,8%; 278), травмировано 

319 человек (-6,2%; 340).  

В связи с чем Александр Худолеев подчеркнул необходимость 

следить за качеством проводимых профилактических мероприятий, особенно 

в регионах со сложной оперативной обстановкой, отметив, что данная работа 

требует тесного взаимодействия со всеми субъектами профилактики, 

средствами массовой информации и местными органами власти.     

Первый заместитель министра акцентировал внимание на 

проведении в период с 19 августа по 13 сентября республиканской 

информационно-пропагандистской кампании «В центре внимания – дети!», 

которая призвана привлечь внимание общественности к проблеме 

травматизма и гибели детей от внешних причин, в том числе от пожаров из-

за оставления их без присмотра, детской шалости с огнем, и направлена на 

снижение количества чрезвычайных ситуаций с участием детей и 

обеспечение их общей безопасности (дома, на улице, водоеме и др.).    

Справочно: В рамках кампании спасатели проведут обучающе-

развлекательные мероприятия на объектах торговли: в местах, 

специализирующихся на реализации школьных товаров (базары и 

ярмарки),  а также в учреждениях первой ступени общего среднего 

образования. Работники МЧС выступят на родительских собраниях в 

дошкольных учреждениях, учреждениях образования и побывают также 

в многодетных семьях, детских домах-интернатах и домах семейного типа.   

Рассматривался вопрос оперативной обстановки на воде: количество 

погибших от утопления увеличилось с 224 до 238 (рост на 14 человек, 6,3%) 

человек (из них несовершеннолетних – 17, в 2023 году – 13 (рост на 4 

ребенка, 30,8%)), спасены 165 (10%, 150).  



Спасатели активно проводят мониторинг зон отдыха и выявляют 

несанкционированные места купания. Рейды проходят в том числе вместе с 

сотрудниками МВД. Активно задействуется авиация МЧС и беспилотные 

летательные аппараты, ведется системная разъяснительно-профилактическая 

работа с педагогами и родителями.   

Александр Худолеев дал указание до окончания купального сезона, 

детской оздоровительной кампании нарастить проводимую 

предупредительно-профилактическую работу на местах, особое внимание 

обратив на проведение широкомасштабной разъяснительной работы среди 

родителей несовершеннолетних о недопустимости оставления детей без 

присмотра.   

Справочно: в летний период в детских оздоровительных лагерях в 

соответствии с распоряжением Министра по чрезвычайным ситуациям 

работниками МЧС проводятся занятия по обучению детей плаванию и 

правилам безопасного поведения на воде. Для проведения занятий по 

обучению привлекаются самые опытные специалисты с соответствующей 

компетенцией и квалификацией.   

В республике за 7 месяцев наблюдается уменьшение количества 

загораний в природных экосистемах на 36,3% (с 2878 в 2023 году до 1832 в 

2024 году), общая площадь загораний – 40,7%  (с 522,3 до 310 га.). От 

загораний в природных экосистемах погибли 2 (2) человека, травмированы 4 

(5) человека, уничтожено 4 (11) строения, повреждены – 9 (6).   

Органами и подразделениями по чрезвычайным ситуациям совместно 

с заинтересованными осуществлен поиск 158 (в 2 раза больше в сравнении с 

аналогичным периодом 2023 года – 77) человек, из них 23 

несовершеннолетних (10), потерявшихся в природных экосистемах. 

Обнаружены 148 (76), из них 23 несовершеннолетних (10), не обнаружены  

10 (1) человек (все взрослые).  

В работе селектора приняли участие заместители министра, 

руководители департаментов, подразделений центрального аппарата и 

центрального подчинения, начальники территориальных управлений МЧС.  

Напомним, что селекторное совещание проводится ежемесячно для 

обсуждения наиболее важных вопросов деятельности ведомства в целях 

качественного решения стоящих перед ним задач, в первую очередь по 

защите людей, объектов экономики и территорий от чрезвычайных ситуаций.       

mchs.gov.by 

 

Рабочая встреча по подготовке к тренировке по ресурсному обеспечению 

ОПЧС Минска 

В мероприятии приняли участие первый заместитель министра по 

чрезвычайным ситуациям Александр Худолеев и заместитель министра по 

чрезвычайным ситуациям Игорь Болотов.  

В ходе встречи обсуждалась общая концепция тренировки на 

территории города Минска.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/458689/


Также были затронуты 

вопросы отработки местными 

исполнительными и 

распорядительными органами 

власти порядка ликвидации 

последствий опасных 

гидрометеорологических явлений 

для обеспечения бесперебойной 

работы объектов 

жизнеобеспечения.  
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Белорусские спасатели на стажировке на базе Эльбрусского 

высокогорного спасательного отряда МЧС России 

Работники РОСН «ЗУБР» проходят стажировку на базе Эльбрусского 

высокогорного поисково-спасательного отряда МЧС России.  

В первый день стажировки 

работниками РОСН «ЗУБР» 

осуществлен акклиматизационный 

подъем к Терсколькой обсерватории, 

расположенной на пике Терскол (3150 

м над уровнем моря). Протяженность 

маршрута составила 18 км, набор 

высоты порядка 1000 м. 

Во второй день запланировано изучение материально-технической 

базы Эльбрусского высокогорного поисково-спасательного отряда МЧС 

России, а также основных методов проведения аварийно-спасательных работ 

в горной местности.  

mchs.gov.by 

 

Лучших водолаза и спасателя-пловца страны определяют в Минской 

области 

Спасатели со всей страны собрались на карьере «Изобелино» 

Молодечненского района Минской области, чтобы показать максимум своих 

умений и навыков и побороться за 

звания «Лучший водолаз» и 

«Лучший спасатель-пловец».  

В конкурсах принимают 

участие 30 спасателей страны – 

победители региональных этапов 

соревнуются за звание лучшего в 

своём деле по два водолаза и два 

пловца от каждой команды.  

В первый день соревнований 

в борьбе за звание лучшего 

https://mchs.gov.by/glavnoe/458720/
https://mchs.gov.by/glavnoe/458771/


водолаза страны среди работников МЧС участникам предстояло преодолеть 

дистанцию «Подводные поисково-спасательные работы». Водолазы 

выполняли ориентирование под водой и спасательные работы по извлечению 

«пострадавших» из затонувшего автомобиля, который в результате ДТП 

съехал с моста в водоем.  

Также на дистанции «Подводные технические работы» участникам 

необходимо было спасти двоих «пострадавших» на дне акватории, 

заблокированных в фюзеляже в результате крушения спортивного самолета. 

Чтобы добраться до «пострадавшего» необходимо было перепилить 

деревянный брус и металлическую арматуру под водой.  

В борьбе за звание «Лучшего спасателя-пловца» участникам 

предстояло пройти дистанцию «Поисково-спасательные работы на 

акватории» и  провести поиск и транспортировку «пострадавшего» в 

безопасную зону, а также организовать спасение «пострадавших» с помощью 

спасательного круга и лодки.  

После участники конкурса переместились в г. Минск в бассейн, где 

проходили дистанции «Водный триатлон» и «Командные работы».  

Дистанция «Водный триатлон» проводилась в виде эстафетного 

заплыва трех участников. Каждому участнику предстояло преодолеть 

дистанцию под водой через контрольные кольца, установленные на разной 

глубине и поднять «пострадавшего» со дна бассейна.  

Дистанция «Командные работы» состояла из двух этапов: «Спасение 

на акватории» и «Взаимодействие».  

Этап «Спасение на акватории» спасатели будут преодолевать сегодня. 

А на этапе «Взаимодействие» командам необходимо было переместить 

ценный груз под водой (5 блинов по 5 кг) из одного квадрата в другой, по 

маршруту сквозь «окно» и «трубу». При выполнении этапа все участники 

команды должны были находиться в обозначенном секторе. Дыхание 

участников осуществлялось только в «дыхательном окне». Закончив 

транспортировку ценного груза, участники собирались в «дыхательном окне» 

и вплавь выдвигались к финишным буям.  

Итоги конкурсов подведут 16 августа. Желаем участникам победы!  

mchs.gov.by 

 

В Алматы определились первые чемпионы по пожарному спорту среди 

юношей и девушек 

15 августа в городе Алматы 

(Республика Казахстан) стартовали 

XIII Чемпионат мира по пожарно-

спасательному спорту среди юношей 

и юниоров и IX Чемпионат мира по 

пожарно-спасательному среди 

девушек и юниорок.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/458842/


В соревнованиях принимают участие спортсмены 

из Беларуси, Болгарии, Казахстана, России, Словакии, Чехии.  

Сегодня прошли состязания в дисциплине «Подъем по штурмовой 

лестнице на этажи учебной башни».  

По результатам финальных забегов у девушек младшей возрастной 

группы призовые места разделили между собой представительницы России и 

Казахстана, а белорусские спортсменки, к сожалению, в финал не попали.  

1.Булыгина Валерия (RU) 7,85 сек.  

2.Бунякина Анастасия (KZ) 7,94 сек.  

3.Быкова Полина (RU) 8,18 сек.  

В средней возрастной группе в финале боролись три белорусские 

участницы и представительница России. В итоге места распределились так:  

1. Ульяна Тимофеева (BY) 7,40 сек.  

2. Ксения Гусак (BY) 7,48 сек.  

3. Кристина Копкова (RU) 7,80 сек.  

Среди юниорок места на пьедестале распределились так:  

1. Анастасия Кострова  (RU) 7,63 сек.  

2. Ксения Вахильчук (BY) 8,73 сек.  

3. Даяна Нафикова (RU) 10,15 сек.  

Среди юношей младшей возрастной группы:  

1. Глеб Беломенов (RU) 6,87 сек.  

2. Матвей Осипов (RU) 7,12 сек.  

3. Дружбин Тимофей (BY) 7,36 сек.  

Среди юношей средней возрастной группы:  

1 место – Наровский Михаил (BY) 7,45 сек.  

2 место – Насибуллин Ернул (KZ) 7,49 сек.  

3 место – Краюхин Илья (RU) 7,73 сек.  

Среди юниоров:  

1. Фроловский Федор (RU) 10,46 сек.  

2. Гуринович Ярослав (BY) 11,21сек.  

3. Снетков Евгений (BY) 11,60 сек.  

В командном зачете и у девушек, и у юношей лидируют 

представители Российской Федерации, второе место у представителей 

Беларуси, третье - у юных спортсменов из Казахстана.  

Завтра соревнования продолжатся в дисциплине "Преодоление 100-

метровой полосы с препятствиями".   

mchs.gov.by 

 

Определены победители конкурсов «Лучший водолаз» и «Лучший 

спасатель-пловец» 

16 августа среди спасателей МЧС Беларуси определились лучшие 

водолазы и спасатели-пловцы органов и подразделений по чрезвычайным 

ситуациям. 

 

 

https://mchs.gov.by/glavnoe/458933/


Справочно: конкурентная 

борьба проходила на Изобелино в 

Молодечненском районе Минской 

области. Работники службы 

спасения состязались в конкурсах, 

демонстрируя при этом свои 

знания и умения на акватории. 

По итогам упорной борьбы 

в личном первенстве «Лучшим 

водолазом подразделений по 

чрезвычайным ситуациям» стал 

Микульский Евгений, представитель Республиканского отряда специального 

назначения «ЗУБР».  

И в общекомандном зачете на «Лучшего водолаз подразделений по 

чрезвычайным ситуациям» места распределились следующим образом:  

1 место - команда Республиканского отряда специального назначения 

«ЗУБР»;  

2 место - команда Минского областного управления МЧС;  

3 место - команда Могилевского областного управления МЧС.  

В личном первенстве дисциплины «Лучший спасатель-пловец 

подразделений по чрезвычайным ситуациям» победителем стал Марчук 

Сергей, представитель Брестского областного управления МЧС.  

В общекомандном зачете на «Лучшего спасателя-пловца 

подразделений по чрезвычайным ситуациям» стали:  

1 место - команда Брестского областного управления МЧС;  

2 место - команда Республиканского отряда специального назначения 

«ЗУБР»;  

3 место - команда Витебского областного управления МЧС.  

mchs.gov.by 

 

1 золото, 3 серебра и 1 бронза: 2-й день чемпионатов мира среди юношей 

и девушек по пожарному спорту 

Напомним, в городе Алматы 

(Республика Казахстан) проходят XIII 

Чемпионат мира по пожарно-

спасательному спорту среди юношей и 

юниоров и IX Чемпионат мира по 

пожарно-спасательному среди 

девушек и юниорок, в 

которых принимают участие 

спортсмены из Беларуси, Болгарии, Казахстана, России, Словакии, Чехии.  

Сегодня спортсмены определяли сильнейших в 

дисциплине «Преодоление 100-метровой полосы с препятствиями 

Как и любой соревновательный день, сегодняшний был полон как 

радостных эмоций от успешно пройденной дистанции, так и разочарований 

https://mchs.gov.by/glavnoe/459027/


от не получившейся попытки. Все юные спортсмены сражались и за 

командный, и за личный результат, полностью выкладываясь на полосе. Ведь 

борьба на дистанции во всех зачетах идет на доли секунды. Болельщики 

дружно поддерживали команды.  

Самая жаркая борьба, конечно, развернулась в ходе финальных 

забегов, куда попали по четыре спортсмена в каждой возрастной категории, 

показавшие лучшее время в предварительных забегов. 

В результате места в личном зачете у девушек младшей возрастной 

группы выглядят так:  

1 место Никифорова Маргарита (RU) 17,73 сек.  

2 место Шевцова Виктория (BY) 17,88 сек.  

3 место Булыгина Валерия (RU) 18,76 сек.   

Среди девушек средней возрастной группы:  

1 место Гусак Ксения (BY) 16,99  

2 место Токарева Эстелла (RU) 19,86  

3 место Тягушева Александра (RU) 22,51   

Среди юниорок:  

1 место Нафикова Даяна (RU) 16,34 сек.  

2 место Кулаева Карина (RU) 16,93 сек.  

3 место Касач Екатерина (BY) 16,97 сек.  

Общекомандный зачет среди девушек и юниорок после двух 

соревновательных дней:  

1 место Российская Федерация (2 очка)  

2 место Республика Беларусь (4 очка)  

3 место Республика Казахстан (6 очков)  

4 место Словацкая Республика (8 очков)  

5 место Республика Болгария (10 очков)  

Результаты финальных забегов юношей младшей возрастной группы: 

1 место Осипов Матвей (RU) 17.15 сек.  

2 место Салахов Марсель (RU) 18.71 сек.  

Результаты юношей средней возрастной группы:  

1 место Краюхин Илья (RU) 16,25 сек.  

2 место Борисевич Иван (BY) 16,71 сек.  

3 место Ференц Филип (SK) 17,60 сек.  

Результаты юниоров:  

1 место Воробей Никита (RU) 15,98 сек.  

2 место Голубев Алексей (BY) 25,89 сек.  

Общекомандный зачет среди юношей и юниоров после двух 

соревновательных дней:  

1 место Российская Федерация (2 очка)  

2 место Республика Беларусь (4 очка)  

3 место Республика Казахстан (6 очков)  

4 место Словацкая Республика (8 очков)  

5 место Чешская Республика (10 очков)  



Завершился очередной соревновательный день, и пусть сегодня у 

ребят не все получилось, но впереди еще две командные дисциплины, 

которые могут все изменить. Поэтому нужно собраться, ведь юные 

спортсмены приехали в Алматы не для статистики, а для борьбы за победу.  

Завтра команды будут соревноваться в дисциплине «Пожарная 

эстафета 4х100».На пути к заветному титулу чемпиона им необходимо будет 

преодолеть 4 этапа, последним из которых станет огонь.   

Болеем за белорусских юношей и девушек!  

mchs.gov.by 
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КАЗАХСТАН 

 

В стране стартовал месячник пожарной безопасности в жилом секторе 

Ежегодно с наступлением холодов и приближением отопительного 

периода в нашей стране проводятся профилактические мероприятия по 

обходу частного жилого сектора.  

Так, 15 августа 2024 года всех 

регионах нашей страны стартовал 

месячник пожарной безопасности. 

Целями месячника является реализация 

комплекса мероприятий, направленных 

на снижение количества пожаров и 

гибели на них людей. 

Ежегодно в целях недопущения 

фактов возникновения пожара и гибели 

людей, при профилактической работе 

жилые дома социально уязвимых слоев 

населения органами гражданской защиты уделяется особое внимание. Вместе 

с тем, сотрудниками гражданской защиты оказывается посильная помощь по 

приведению в соответствие с нормами отопительные печи и прочистке 

забитого дымохода.  

Первый этап месячника пожарной безопасности (с 15 августа по 15 

сентября) в первую очередь направлен на полный охват профилактической 

работой по пожарной безопасности социально уязвимых слоев населения. В 

прошлом году в стране на учет было взято более 133 тысяч жилых домов 

социально уязвимых слоев населения. 

Стоить отметить, что практика по установлению автономных 

датчиков угарного газа для этой категории граждан, показала положительный 

результат. 

Так, за прошлый отопительный период установлено более 43 тысяч датчиков 

обнаружения угарного газа в домах, в которых проживают многодетные, 

малообеспеченные семьи, пенсионеры. В результате успешной сработки 

датчика спасено 26 человек. 

МЧС призывает граждан соблюдать правила безопасности, а также 

сохранять осторожность в обращении с огнем.  

www.gov.kz 

 

В Восточно-Казахстанской области усилена профилактика мер 

безопасности на водоемах 

В рамках предупреждения несчастных случаев на водоемах спасатели 

ДЧС ВКО и Инспекции транспортного контроля усилено патрулирование в 

местах массового отдыха. В районе Бухтарминского водохранилища 

проведен рейд на предмет соблюдения мер безопасности на маломерных 

судах и правил поведения на воде. 

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/827657?lang=ru


«Среди нарушений - отсутствие жилетов при нахождении на 

сапбордах, катамаранах и других плавсредствах, заплывы граждан за 

ограничительные буйки», - отметил заместитель начальника ДЧС Куатбек 

Кенжебекулы. 

Около 2300 патрулирований и рейдов проведено сотрудниками  ДЧС с 

начала летнего периода. Главная задача – профилактика несчастных случаев 

на воде, в ходе патрулирований спасатели пришли на  помощь 18-ти 

отдыхающим  и спасли их жизни. 

Благодаря своевременной профилактике совместно с сотрудниками 

полиции 1583 нарушителя привлечено к административной ответственности. 

Из них за нарушение правил 

общего водопользования 

предупреждено 46 

физических лиц (статья 364 

КоАПРК),    24  привлечено 

по статье  412 КоАПРК, 

допустившие нарушение 

правил безопасности  на 

водоемах. За распитие 

алкогольных напитков - 1480 

человек (Статья 440 КоАП  РК) и 33 физических лиц за нарушение правил 

эксплуатации судов, в том числе маломерных (статья 582 КоАП РК). 

Между тем, на водоемах области с начала купального сезона утонуло 

4 человека. Несчастные случаи произошли на  необорудованных местах 

купания. 

ДЧС еще раз обращается к отдыхающим о необходимости строго 

выполнять следующие правила: 

- выбирать для купания только оборудованные пляжи 

- не распивать у водоемов  спиртные напитки 

- важным условием безопасности на воде является строгое 

соблюдение правил катания на лодках, катерах, катамаранах, скутерах. 

- перед выходом в плавание  обязательно надеть спасательные жилеты 

- запрещается нырять с лодок, катамаранов, катеров 

- нельзя кататься на плавсредствах  детям до 16 лет без 

сопровождения взрослых 

- запрещается перегружать плавсредство сверх установленной нормы, 

- ни в коем случае не садиться на борт лодки, катера, не 

пересаживаться с одного места на другое, а также  не переходить с одной 

лодки на другую 

www.gov.kz 
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РОССИЯ 

 

Завершились всероссийские соревнования по пожарно-спасательному 

спорту среди специальных управлений ФПС  
В Санкт-Петербурге завершился финал всероссийских соревнования 

по пожарно-спасательному спорту среди специальных управлений ФПС 

МЧС России памяти В.Т. Кишкурно. 

Сильнейшие спортсмены 3 дня 

боролись в подъеме по штурмовой 

лестнице на 4 этаж учебной башни, 

пожарной эстафете, боевом 

развертывании, установке и подъеме 

по трехколенной выдвижной 

лестнице и проходили полосу 

препятствий. Женский состав команд 

состязался 2 дня: в первый день - в 

штурмовой лестнице на второй этаж учебной башни, второй день - в полосе 

препятствий. 

Показывали свою силу и выносливость 18 команд из Москвы, Санкт-

Петербурга, Казани, Омска, Самары, Новочебоксарска, Северодвинска, 

Заречного, Протвино, Северска, Железногорска, Зеленогорска, Ангарска, 

Лесного, Оренбурга, Кургана, Межгорья и Байконура.  

В общекомандном зачете золото завоевало СУ ФПС № 6 из г. Лесное, 

серебро - СУ ФПС № 50 из г. Санкт-Петербург и бронзу забрало СУ ФПС № 

3 из г. Москва.  

После этих соревнований сборную команду МЧС России ждет самое 

главное спортивное событие - это чемпионат мира по пожарно-

спасательному спорту, который пройдёт в городе Харбин Китайской 

Народной Республике с 5 по 11 сентября этого года. От специальных 

управлений в составе сборной на соревнование поедут Станислав Титоренко 

и Данила Барсуков из г. Санкт-Петербург и Александр Фокин из г. Лесной. 

mchs.gov.ru 

 

МЧС: на прошедшей неделе снизилась гибель людей на пожарах и 

водных объектах  

12 августа в МЧС России 

состоялось еженедельное селекторное 

совещание под руководством 

заместителя Министра Виктора 

Яцуценко.  

Паводковая обстановка на 

территории Российской Федерации 

стабилизируются. В течение недели 

наблюдается положительная динамика 

снижения количества подтопленных территорий.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5340235


На сегодняшний день в 8 субъектах остаются затопленными 61 жилой 

и 74 дачных дома, свыше 500 приусадебных участков и 22 объекта 

транспортной инфраструктуры. На освободившихся от воды территориях 

продолжаются работы по их восстановлению, населению оказывается 

всесторонняя адресная помощь.  

За отчетный период силы МЧС России привлекались к ликвидации 5 

чрезвычайных ситуаций и 54 происшествий.  

На прошедшей неделе пожарно-спасательные подразделения 

привлекались к ликвидации более чем на 5,4 тыс. пожаров, на которых были 

спасены 306 человек, эвакуировано более 2,3 тыс. человек, к сожалению, 44 

человека погибли.  

Отмечается уменьшение количества техногенных пожаров на 19%, 

гибель на них людей на 32 %.  

Спасатели МЧС России реагировали более чем на 2 тыс. ДТП, на 

которых спасены 382 человека.  

На водных объектах произошло 114 происшествий, погибло 100 

человек, 22 были спасены. В сравнении с аналогичным периодом прошлого 

года количество происшествий и гибель на них людей уменьшились в 3 раза. 

mchs.gov.ru 

 

МЧС России с помощью космического мониторинга ежедневно 

фиксирует более 500 термоточек  

С начала этого года дознаватели Госпожнадзора МЧС России 

составили более 7 тысяч административных протоколов по фактам палов 

сухой травы. Оштрафованы более 2 тысяч граждан-поджигателей. Еще 4 

тысячи человек предупреждены о 

недопустимости и противозаконности 

действий. Возбуждено 8 уголовных дел 

по фактам палов. 

Специалисты МЧС России ведут 

непрерывный мониторинг 

лесопожарной обстановки. Чем быстрее 

обнаружить очаг, тем оперативное 

удается среагировать. 

«Только за прошедшие сутки 

подтвердились как природные пожары почти 800 выявленных из космоса 

термоточек. Тушение лесных пожаров не относится к компетенции МЧС 

России, но ведомство содействует органам власти в этом вопросе. Так, в 

настоящее время в Якутии работает авиация МЧС России: к тушению 

привлечены два самолета-амфибии Бе-200 ЧС и два вертолета», - сказал 

глава МЧС России Александр Куренков.  

В Якутии только за последние сутки ведомственной авиацией 

сброшено около 100 тонн воды на кромки природных пожаров. Также за 

сутки в горимых районах региона отобрано и исследовано 34 пробы 

атмосферного воздуха. Превышения предельно допустимых концентраций 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5340071


химических веществ не выявлено. Опасности отравления продуктами 

горения для населения нет.  

По данным ФБУ «Авиалесоохрана», за прошедшие сутки в стране 

действовали 164 очага лесных пожаров на площади, превышающей 685 

тысяч га. Из них локализованы 26 очагов на площади свыше 80 тысяч га.  

«В Забайкалье при необходимости применяется ведомственный 

вертолет Ми-8 для переброски групп лесных пожарных к очагам. В регионе в 

5-километровой зоне от населенных пунктов зафиксировано 2 очага лесных 

пожаров общей площадью 25 га», - отметил Александр Куренков.  

В этом году, как отмечают специалисты, очаги природных пожаров 

уменьшились по количеству, но выросли по площади. Так, за первое 

полугодие на 30% природных пожаров стало меньше по сравнению с 

прошлым годом, а вот их площадь увеличилась на 60%.  

mchs.gov.ru 
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КЫРГЫЗСТАН 

 

На берегу Иссык-Куля состоялось шестое совместное заседание 

коллегий МЧС Кыргызстана и МЧС Казахстана 

Сегодня, 14 августа в рамках Регионального Форума - Совещания глав 

чрезвычайных ведомств стран Центральной Азии, в селе Бостери Иссык-

Кульского района Иссык-Кульской области состоялось шестое совместное 

заседание коллегий МЧС Кыргызской Республики и МЧС Республики 

Казахстан. 

Мероприятие прошло под председательством министра чрезвычайных 

ситуаций КР генерал-майора Бообека Ажикеева и министра по 

чрезвычайным ситуациям Республики Казахстан генерал-майора Чингиса 

Аринова. 

В ходе заседания был озвучен доклад о выполнении Протокола 

Пятого совместного заседания коллегий МЧС КР и МЧС РК, где была 

изложена информация о проведенной работе в области предупреждения и 

ликвидации чрезвычайных ситуаций, в том числе вопросы: сотрудничества в 

случае чрезвычайных ситуаций на приграничных территориях; вопросы 

развития системы оповещения и информирования населения в случаях 

чрезвычайных ситуациях техногенного и природного характера; внедрения 

систем мониторинга опасных природных процессов и явлений; повышения 

эффективности реагирования сторон на ЧС природного и техногенного 

характера, а также вопросы использования системы мониторинга 

землетрясений на опыте Центрально-Азиатского Института прикладных 

исследований Земли. 

Главы чрезвычайных ведомств Кыргызской Республики и Республики 

Казахстан обсудили эффективность и подвели итоги двустороннего 

взаимодействия в области 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, а также 

важные вопросы, как: 

- выполнение решений Пятого совместного заседания коллегий МЧС 

КР и МЧС РК; 

- информация о произошедших ЧС на приграничных территориях и об 

организации взаимодействия; 

- опыт применения новых методов и способов в преждупреждении и 

ликвидации ЧС; 

- проведение Седьмого совместного заседания коллегий МЧС КР и 

МЧС РК. 

По итогам заседания между двумя странами были достигнуты 

договорённости, подписан Протокол и приняты соответствующие решения. 

Очередное седьмое совместное заседание коллегии МЧС Кыргызстана 

и МЧС Казахстана состоится в 2026 году на территории Республики 

Казахстан. 

mchs.gov.kg 

https://www.mchs.gov.kg/ru/news/kyrsyktardyn-aldyn-aluuda-kyrgyz-kazak-kyzmattashtygy-bekemdelet/


Итоги Регионального форума - Совещания глав чрезвычайных ведомств 

стран Центральной Азии 

15 августа 2024 года на 

побережье Иссык-Куля в городе 

Чолпон-Ата состоялся Региональный 

форум - Совещание глав 

чрезвычайных ведомств стран 

Центральной Азии под 

председательством кыргызской 

стороны. 

Данное мероприятие прошло 

при поддержке международных 

организаций доноров и партнёров по развитию. 

В рамках сессии международные организации выступили с 

успешными опытами реализуемых проектов в странах Центральной Азии, 

направленных на сокращение рисков бедствий, а также поделились опытом и 

озвучили свои идеи и достижения. 

Отметим, данное мероприятие состоялось в целях обсуждения 

вопросов и координации действий по укреплению регионального 

сотрудничества в сфере снижения рисков бедствий и чрезвычайных ситуаций 

и реализации Сендайской программы по СРБ в Центральной Азии. 

В нём приняли участие делегации МЧС РК во главе с министром по 

ЧС Республики Казахстан генерал-майором Чингисом Ариновым, КЧС и ГО 

РТ во главе с первым заместителем Председателя Комитета по ЧС и 

Гражданской обороне при 

Правительстве Республики Таджикистан полковником Латифзода 

Хотамшо Латифом, МЧС РУ во главе с министром по ЧС Республики 

Узбекистан генерал-майором Абдуллой Кулдашевым и делегации 

представителей международных организаций, доноров и партнеров по 

развитию. 

Открывая Региональный форум министр чрезвычайных ситуаций КР 

генерал-майор Бообек Ажикеев отметил важность данного мероприятия для 

конструктивного диалога, обмена информацией и опытом, отметив, что 

Центральная Азия остается уязвимым регионом, постоянно подвергающимся 

воздействию стихийных бедствий, от землетрясений до оползней и 

наводнений. 

Глава МЧС Бообек Ажикеев подчеркнул важность развития 

дальнейшего сотрудничества между чрезвычайными ведомствами стран 

Центральной Азии, направленного на укрепление усилий по защите 

населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и 

техногенного характера. 

Были обсуждены вопросы дальнейшего сотрудничества в рамках 

реализации Сендайской Рамочной программы в странах региона. 



Также обсуждены текущие реализуемые проекты, планы на 

перспективу с учётом потребностей МЧС КР в решении проблем защиты 

населения и территорий от чрезвычайных ситуаций. 

Со стороны министра ЧС КР была выражена благодарность за 

оказанную поддержку в организации и проведении Регионального форума-

Совещания чрезвычайных ведомств стран Центральной Азии. 

Во время сессии особое внимание было уделено вопросам 

международного сотрудничества в сфере снижения риска бедствий, о чем 

свидетельствуют выступления о региональных программах и проектах в 

сфере снижения риска бедствий таких партнеров как УСРБ ООН, ПРООН, 

GIZ,ВПП РТ, МОГО. 

По итогам сессии было отмечено, что международные организации и 

далее готовы оказывать поддержку странам усилия предпринимаемых 

вопросов защиты населения территорий стран Центральной Азии. 

В рамках Регионального форума министр чрезвычайных ситуаций 

генерал-майор Бообек Ажикеев также провёл ряд двусторонних встреч, 

переговоров с партнерами УСРБ ООН, ПРООН, GIZ,ВПП РТ, МОГО и 

министром по ЧС Республики Узбкистан в целях обсуждения вопросов 

взаимного сотрудничества, а также реализации совместных проектов. 

На встрече с заместителем главы Регионального офиса УСРБ ООН по 

Европе и Центральной Азии господином Себастьяном Пензином и 

Руководителем региональной группы по изменению климата и устойчивости 

к стихийным бедствиям офиса ПРООН в Стамбуле господином Станиславом 

Ким министр Бообек Ажикеев обсудил текущие проекты и планы 

дальнейшего сотрудничества. 

Стороны обсудили в части делегации МЧС КР в предстоящем 

Региональном форуме снижения рисков бедствий, который состоится в 

ноябре текущего года в Черногории. 

Министр ЧС КР генерал-майор Бообек Ажикеев также на встрече с 

министром по ЧС Республики Узбекистан генерал-майором Абдуллой 

Кулдашевым обсудили текущие сотрудничества, также выразили намерение 

на дальнейшего сотрудничества. По итогам встречи был подписан План 

совместных мероприятий между Министерствами чрезвычайных ситуаций 

КР и РУ, который включает в себя взаимовыгодные мероприятия, 

направленные на практическую реализацию Соглашения между Кабинетом 

Министров КР и Правительством РУ о сотрудничестве в области 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, подписанного 27 

января 2023 года в городе Бишкек. 

По итогам Регионального форума подписан Протокол заседания. 

mchs.gov.kg 
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УЧЕНИЯ 

 

БЕЛАРУСЬ 

 

В столичном метро прошли ночные учения МЧС 

В Минске прошли учения по ликвидации чрезвычайных ситуаций в 

метрополитене. Спасатели отрабатывали действия по эвакуации пассажиров 

и оказанию первой помощи пострадавшим при возгорании в вагоне. 

По легенде, из-за неисправности электрооборудования в вагоне 

поезда, следовавшего от станции 

«Фрунзенская» до станции «Немига», 

начался пожар. Когда состав прибыл 

на станцию «Немига», вагон был 

заполнен дымом, несколько 

пассажиров пострадали и нуждались 

в срочной эвакуации. 

На линию «101» поступают 

звонки от пассажиров с сообщениями 

о пожаре. Прибывшие на место 

спасатели незамедлительно начали эвакуацию людей из задымленного 

вагона. Пострадавших вынесли на свежий воздух и передали волонтерам 

Минской городской организации Белорусского Красного Креста, которые 

оказывали первую помощь и поддерживали пострадавших до прибытия 

медиков. 

На месте учений был создан штаб ликвидации чрезвычайных 

ситуаций, где руководитель учений проверял слаженность действий и 

грамотное принятие решений спасателями.  

Всего в учениях приняли участие 108 работников МЧС и 23 единицы 

техники.   

Справочно: Учения проводятся для отработки точных и слаженных 

действий при возникновении ЧС на объектах метрополитена, 

взаимодействия с дежурным персоналом объекта в случае возникновения 

нештатных ситуаций, а также тренировки личного состава подразделений 

столичного управления.  

 

Представители МЧС Беларуси 

принимают участие в учениях  

«Кобальт-2024» 

В период с 12 по 16 августа 

представители МЧС Беларуси 

принимают участие в специальном 

учении с органами управления и 

формированиями сил специального 

назначения Коллективных сил 

оперативного реагирования ОДКБ 



«Кобальт-2024». Мероприятие проходит на территории Российской 

Федерации под Новосибирском. 

В рамках мероприятия работники МЧС Беларуси отработают вопросы 

формирования и работы в составе оперативного штаба формирований сил 

специального назначения Коллективных сил оперативного реагирования 

ОДКБ, произведут оценку обстановки, созданной по замыслу учений, и 

выработают предложения, входящие в компетенцию органов, 

уполномоченных в сфере предупреждения и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций.   

Представители МЧС Беларуси изучат опыт спасательных 

формирований МЧС России по организации реагирования и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций, а также укрепят сотрудничество в области 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций и организации 

функционирования формирований сил специального назначения 

Коллективных сил оперативного реагирования ОДКБ.  

Справочно: В учении принимают участие аварийно-спасательные 

подразделения из Беларуси и России. Участники обмениваются передовым 

опытом и совершенствуют навыки взаимодействия между подразделениями 

сил специального назначения. В ходе первой фазы учения проходит командно-

штабная тренировка по планированию и проведению специальной операции, 

спецподразделения отрабатывают учебно-тренировочные и прикладные 

оперативно-боевые задачи. В рамках второй фазы будут разыграны 

практические действия сводных оперативно-боевых групп спецназа при 

решении задач по предназначению.  

mchs.gov.by 
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РОССИЯ 

 

Масштабные учения МЧС России прошли на нефтеперекачивающем 

предприятии Курганской области 

По замыслу пожарно-

тактических учений в одном из 

нефтяных резервуаров, объемом 20 

тысяч тонн, воспламенились пары 

нефти. 

Тренировались 

ликвидировать условную 

чрезвычайную ситуацию свыше 150 

специалистов и 22 единицы техники 

Курганского территориального пожарно-спасательного гарнизона. Среди них 

силы и средства подразделений МЧС России, администрации объекта, 

добровольных пожарных дружин. 

Участники проработали эффективные приемы и способы ликвидации 

последствий пожара, разрушения резервных источников подачи 

электроэнергии и даже провели экстренную эвакуацию из зоны условного 

взрыва. 

В ходе детального разбора и анализа действия личного состава 

курганского гарнизона получили высший балл. Была отмечена слаженность и 

оперативность реагирования на возникавшие угрозы и поступающие 

вводные. 

mchs.gov.ru 

 

В Музыкальном театре Республики Карелия прошли пожарно-

тактические учения  

В Музыкальном театре 

Республики Карелия прошли 

пожарно-тактические учения. По 

легенде, из-за аварийного режима 

работы осветительного оборудования 

на сцене произошёл пожар. К моменту 

прибытия первого пожарного 

подразделения большая часть людей 

эвакуировалась.  

Прибывшим на место 

сотрудникам МЧС России 

администрация театра сообщила о том, что в задымлённой зоне остались 

люди. Пожарные произвели разведку помещений и обнаружили шесть 

пострадавших. Их оперативно вывели в средствах индивидуальной защиты 

органов дыхания, одного человека предали медикам. Условный пожар был 

потушен. Всего в пожарно-тактических учениях приняли участие 12 единиц 

техники и более 40 человек.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5341458


На практике отработаны вопросы взаимодействия пожарных 

подразделений и администрации объекта, слаженности боевых расчетов, 

исправности систем противопожарной защиты, взаимодействия оперативных 

служб города Петрозаводска. 

mchs.gov.ru 

  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5342228


НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Специализированная противопожарная подготовка для борт-

проводников и спасательных служб аэропортов 

Обеспечение безопасности на 

высоте — специализированная 

подготовка бортпроводников и 

спасательных служб аэропортов.  

Безопасность — это не просто 

приоритет в работе аэропорта, это основа 

повседневной деятельности. Для 

спасательных служб аэропортов  

и бортпроводников готовность к 

действиям в чрезвычайных ситуациях, особенно при пожарах на борту 

самолетов, имеет первостепенное значение. В этой сфере компания LION 

предлагает решение для удовлетворения строгих и конкретных требований 

пожарной безопасности аэропортов. 

Тушение пожаров в авиационном деле представляет собой 

совокупность уникальных задач: сложность конструкций самолетов, легко-

воспламеняющиеся материалы и критическая необходимость быстрой 

эвакуации большого количества пассажиров. Осознавая эти факторы, LION 

разработали ряд эффективных учебных сценариев, которые соответствуют 

реальным возможным инцидентам на самолетах. 

В ходе обучения моделируются реалистичные сценарии возгораний на 

борту самолета в течение критических первых 90 секунд инцидента, которые 

определены как необходимое время для успешной эвакуации из воздушного 

судна. Это обучение уникально и важно, поскольку как показала статистика, 

— до 80 процентов инцидентов в самолетах усугубляются человеческими 

ошибками. 

Преимущество учебных программ LION заключается в точности  

и адаптивности предложений: от компактной, но мощной цифровой учебной 

панели ATTACK™ Digital Fire Training Panel, которая обеспечивает 

повторяемые, чистые и неограниченные учебные сессии, до 

усовершенствованного дымогенератора SG4000™, предназначенного для 

практических учений. 

Более того, интеграция таких инструментов, как SmartDummy™ 

Thermal и система HyperFire™, обеспечивает беспрецедентный реализм в 

учебных учениях, позволяя экипажам испытывать и реагировать на высокие 

температуры и быстрое распространение огня и дыма, характерные для 

пожаров в самолетах. Этот практический опыт бесценен для спокойного, 

осведомленного и эффективного реагирования среди членов команды при 

столкновении с чрезвычайной ситуацией. 

Учитывая сложность и строгие нормативные стандарты, которые 

регулируют работу аэропорта, включая соответствие требованиям 

безопасности EASA, учебные пакеты LION не только соответствуют, но  



и превосходят основные требования. Они разработаны так, чтобы быть 

масштабируемыми и настраиваемыми, подстраиваясь под потребности 

различных аэропортов и спасательных служб. 

fireproductsearch.com 

 

Устройство для транспортировки и безопасного использования 

всасывающих рукавов: эффективность и безопасность для одного 

человека  

Новое устройство для 

транспортировки и использования 

всасывающих рукавов от Ziamatic может 

быть самым безопасным  

и эффективным способом извлечения 

двух 10-футовых всасывающих рукавов 

с крыши пожарной машины. Данное 

устройство превращает операцию с 

участием нескольких человек в 

операцию с участием одного человека. 

Это может быть очень полезным продуктом для тех отделов, в которых на 

вызовы реагирует всего несколько пожарных. 

Устройство для транспортировки и использования всасывающих 

рукавов от Ziamatic размещается там же, где обычно можно увидеть 

стационарные крепления для всасывающих рукавов, что делает эту систему 

хорошим выбором для любой пожарной техники. При разработке устройства 

был применен демпфер для создания устойчивого, безопасного, но 

эффективного и легкого извлечения рукавов. Ручка и блокировочный узел 

устройства спроектированы так, что пользователям не нужно подниматься на 

технику с земли при извлечении рукавов. 

Для работы просто разблокируйте и выдвиньте уствойство и спустите 

его вниз к уровню земли. Отстегните ремень с крючком и петлей и 

выдвиньте рукав из лотков. Ручка и блокировочный узел спроектированы 

так, чтобы автоматически блокироваться, когда портал возвращается в 

исходное положение. 

fireproductsearch.com 

 

Лаборатория огнезащиты объявляет о запуске производства передовых 

огнезащитных штукатурных составов 

ООО НПФ «Лаборатория 

огнезащиты» объявляет о запуске 

производства и начале продаж 

огнезащитных штукатурных 

составов для 

металлоконструкций и 

железобетонных конструкций. 

Продукты включают в себя 

https://www.fireproductsearch.com/specialized-fire-training-for-cabin-crews-and-arff/
https://www.fireproductsearch.com/double-hard-sleeve-gantry-single-person-efficiency-safety/


огнезащитный аэрозоль Стабитерм-002 для условий целлюлозного пожара, 

Стабитерм-003 для условий углеводородных пожаров, а также огнезащитный 

заделочный состав Стабитерм-008 для кабельных систем. 

Поставив во главу угла безопасность, «Лаборатория огнезащиты» 

разработала эти продукты для обеспечения высококлассной защиты 

элементов конструкций в различных отраслях строительства, в том числе в 

гражданском строительстве, а также нефтехимической и энергетической 

промышленности. Огнезащитные штукатурки Стабитерм-002 и Стабитерм-

003 обеспечивают превосходную огнестойкость, гарантируя целостность и 

устойчивость стальных и железобетонных конструкций в случае пожара. 

Стабитерм-002 был разработан специально для противостояния 

целлюлозным пожарам. Его усовершенствованная формула создаёт прочный 

изоляционный барьер, значительно снижая теплопередачу и замедляя 

распространение огня. Этот состав был создан с расчётом на лёгкость и 

простоту нанесения, и был высоко оценён строительными подрядчиками. 

Для защиты от углеводородных пожаров «Лаборатория огнезащиты» 

предлагает Стабитерм-003, исключительный по своим характеристикам 

состав, разработанный для защиты от экстремальных температур и суровых 

условий. Стабитерм-003 обеспечивает дополнительный уровень защиты от 

пожаров, сводя к минимуму риск повреждения конструкций и обеспечивая 

безопасность персонала и имущества. 

В дополнение решениям для металлоконструкций «Лаборатория 

огнезащиты» также выпускает Стабитерм-008, заделочный состав для 

кабельных систем. Этот раствор обеспечивает исключительную защиту, 

предотвращая распространение огня вдоль кабельных трасс до уровня 

IET180 и выше. 

«Мы с большим удовольствием представляем на рынке эти 

принципиально новые огнезащитные решения», — сказал Пётр Ерышов, 

руководитель отдела продаж «Лаборатории огнезащиты». «Выпуск 

Стабитерм-002, Стабитерм-003 и Стабитерм-008 знаменует собой важную 

веху в нашем стремлении обеспечить превосходную огнезащиту для наших 

клиентов. Эти продукты обеспечивают высочайший уровень безопасности, 

эффективности и простоты применения, превосходя отраслевые стандарты». 

ogneportal.ru 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

КНР. На терминале в порту Нинбо-Чжоушань произошел взрыв на 

контейнеровозе перевозящем глицерин 

09.08.2024 

На контейнерном терминале района Бейлунь в порту Нинбо-Чжоушань 

произошел взрыв на контейнеровозе YM Mobility, сообщает государственный 

телеканал Китая CCTV. 

По предварительным данным, причиной стал взрыв контейнера на 

пришвартованном к причалу судне. Сообщений о жертвах не поступало. 

Морской поисково-спасательный центр Нинбо начал план действий в 

чрезвычайных ситуациях и направил патрульные катера на место происшествия. 

Также были задействованы три пожарных буксира и береговые пожарные силы. По 

данным центра, судно перевозило опасные грузы. Из источников следует, что 

взорвавшимся грузом был глицерин. 

YM Mobility – контейнеровоз под флагом Либерии, построенный в 2011 году 

и принадлежащий тайваньскому перевозчику Yang Ming. Его вместимость 

составляет 6589 TEU. 

https://portnews.ru/news/366407/ 

США. Тягач с прицепом загорелся после разлива топлива, вызванного 

столкновением двух автомобилей  

10.08.2024 

Тягач с прицепом загорелся рано утром после разлива топлива, вызванного 

столкновением двух автомобилей на межштатной автомагистрали 84 в восточном 

направлении. 

Авария, произошедшая около 4:15 утра, произошла с участием тягача с 

прицепом, в результате чего грузовик перевернулся. 

Отряд C (Экологические службы) оперативно отреагировал на аварию. 

Из-за инцидента движение по I-84 в восточном направлении было закрыто, а 

движение было перенаправлено на съезде 67 в Верноне. 

https://www.wfsb.com/2024/08/11/tractor-trailer-fire-fuel-spill-closes-i-84-

eastbound-tolland/ 

Россия. Ростехнадзор провел мониторинг состояния гидротехнических 

сооружений Запорожской АЭС после атаки беспилотника ВСУ 

12.08.2024 

Отделом инспекций ядерной и радиационной безопасности на Запорожской 

АЭС Донского МТУ по надзору за ЯРБ Ростехнадзора проведен мониторинг 

состояния гидротехнических сооружений после атаки беспилотника ВСУ 11 

августа 2024 года и возникновения открытого огня под первой башенной 

градирней. 

Пожар локализован, угроз дальнейшего горения нет. 



Градирни являются частью гидротехнических сооружений, обеспечивающих 

технической водой неответственных потребителей второго контура. 

Энергоблоки находятся в «холодном состоянии», возгорание не оказало 

влияния на обеспечение ядерной и радиационной безопасности Запорожской АЭС. 

Радиационный фон в норме. 

https://www.gosnadzor.ru/news/64/9953/ 

Россия. Северо-Восточное управление Ростехнадзора выдало заключение 

о соответствии Усть-Среднеканской ГЭС проектным требованиям 

12.08.2024 

Северо-Восточное управление Федеральной службы по экологическому, 

технологическому и атомному надзору (Ростехнадзор) провело итоговую выездную 

проверку объекта капитального строительства «Усть-Среднеканская ГЭС на 

р.Колыме. Поэтапный ввод в эксплуатацию ГА, а именно: Завершение 

строительства ГА № 1,2,3,4, установленная мощность 570 МВт, отметка НПУ 290,0 

м». 

Установлено, что нарушения обязательных требований отсутствуют. 

Управлением выдано заключение о соответствии построенного объекта 

требованиям проектной документации. 

Ввод станции в полноценную эксплуатацию обеспечит надежное 

энергоснабжение региона и развитие горнодобывающей промышленности. 

https://www.gosnadzor.ru/news/64/9984/ 

Россия. В Воронеже упал лифт крана, погибли два человека 

12.08.2024 

«По предварительной информации, оборвалась подъемная площадка крана с 

людьми. Два человека погибли, двое серьезно ранены. Пострадавшие оказались 

заблокированы на уровне 18-го этажа», – рассказали в ГУ МЧС по региону. 

Слаженные действия сотрудников МЧС, городской и областной служб 

спасения позволили оперативно спустить на землю раненых – их передали 

медикам. 

Идет спуск тел погибших. На стройплощадке работают сотрудники СК, 

ведомство начало проверку. 

https://rg.ru/2024/08/12/reg-cfo/v-voronezhe-upal-lifta-krana-pogibli-dva-

cheloveka-dvoe-postradali.html 

США. Загорание нефтяного танкера перевозившего дизельное топливо  

13.08.2024 

Нефтяной танкер встретил огненную судьбу после того, как он съехал с 

дороги в лесной колонии Пфуцеро. Инцидент произошел около 14:30. 

По данным полиции города Пхек, цистерна (NL 07 AA 1461) перевозила 

дизельное топливо и направлялась к городской заправочной станции Кезо, когда с 

ней произошел несчастный случай. Рыхлая почва на обочине дороги прогнулась 



под тяжестью загруженного грузовика, содержащего 12 000 литров дизельного 

топлива, которое, как сообщается, загорелось. 

Пожарной бригаде, которой помогали Ассамские стрелки, полиция и 

гражданские лица, потребовалось около 2 часов, чтобы справиться с огнем. К 

счастью, человеческих жертв не было. 

Другие источники сообщили, что цистерна упала примерно на 20 футов, 

унеся с собой электрические провода, прежде чем остановиться на складе ниже, 

расположенном напротив другой дороги. 

Продукты питания, хранившиеся на складе, обуглились. Там были рис, 

чечевица и овощи. Водитель цистерны, задержанный полицией, как сообщается, 

получил легкие травмы. 

https://www.morungexpress.com/pfutsero-oil-tanker-catches-fire-after-rolling-

down-road 

 

 

Нигерия. 2 человека и 7 автомобилей сгорели, когда взорвался бензовоз на 

заправочной станции в Лагосе  

13.08.2024 

Трагедия произошла, когда пожар охватил заправочную станцию Mobil 

напротив отеля Airport Hotel, Allen Junction, Ikeja, Lagos, после взрыва бензовоза, в 

результате чего два человека получили ожоги, а имущество стоимостью в 

миллионы найр было уничтожено. 

По словам очевидца, инцидент, произошедший в 11 утра, уничтожил семь 

автомобилей. К счастью, никто не погиб. 

Дальнейшее расследование, проведенное на месте инцидента, показало, что 

пожар был вызван взрывом 12-тонного бензовоза с неизвестным регистрационным 

номером, который задел несколько автомобилей на заправочной станции и в 

соседнем здании. 

Кроме того, пострадал второй этаж двухэтажного здания рядом с 

заправочной станцией. 

По словам постоянного секретаря Агентства по чрезвычайным ситуациям 

штата Лагос, LASEMA, доктора Феми Оке-Осаньитолу, «в результате инцидента не 

было ни одного смертельного случая. Двое взрослых мужчин получили серьезные 

ожоги, а другие получили легкие травмы». 

«Пострадавшие были оперативно спасены и получили немедленную 

медицинскую помощь от команды догоспитальной помощи агентства в 

сотрудничестве с LASAMBUS, после чего были доставлены в LASUTH для 

дальнейшего лечения». 

Между тем, по состоянию на 14:00 пожар был взят под контроль 

сотрудниками пожарно-спасательной службы штата Лагос, предотвратившими его 

дальнейшее распространение на окружающие здания, в то время как спасательная 

операция все еще продолжалась. 

Инцидент привел к транспортной пробке в этом районе, поскольку 

аварийная группа оцепила район, включая оживленную дорогу Обафеми Аволово. 

Автомобилистов перенаправили на альтернативные маршруты. 



Также говоря об инциденте, директор пожарной службы Лагоса Магарет 

Адесейе объяснила, что инцидент произошел, когда бензовоз сливал свое 

содержимое в наземный резервуар для хранения и внезапно загорелся. 

https://www.vanguardngr.com/2024/08/2-persons-7-vehicles-burnt-as-gas-truck-

explodes-at-lagos-fuel-station/ 

Россия. Инженер НПО «Алмаз» в Москве серьезно пострадала из-за 

вышедшего из строя лифта 

13.08.2024 

В здании НПО «Алмаз» на Ленинградском проспекте в Москве внезапно 

сломался лифт, в котором находилась 27-летняя женщина-инженер. Из-за резкого 

маневра кабины пассажирка получила травму головы и перелом нескольких 

позвоночников, сообщает Telegram-канал «МК: срочные новости». 

Предварительно известно, что женщина спускалась с седьмого этажа. До 

первого этажа лифт доехал нормально, но потом что-то пошло не так. Вместо того 

чтобы открыть двери, кабина резко понеслась вверх на десятый этаж. 

От неожиданного маневра женщина упала на пол, затем ее сверху накрыло 

потолочным перекрытием. В результате происшествия она получила ушиб головы 

и перелом нескольких позвоночников. Пострадавшую увезли в больницу. 

Компетентные органы уже выясняют, что привело к сбою в работе лифта. 

Ранее в НПО «Алмаз» лифты уже сбоили, но такой серьезный выход из строя 

произошел впервые. 

https://riamo.ru/news/proisshestviya/v-moskve-inzhener-npo-almaz-slomala-

pozvonochnik-vo-vzbesivshemsja-lifte/ 

Россия. На севере Крыма произошла авария на газопроводе 

13.08.2024 

В Ленинском районе Крыма ограничили газоснабжение из-за аварии на 

газопроводе, сообщили «Ъ» в ГУП РК «Крымгазсети». Без газа осталось более 7 

тыс. человек. 

По данным специалистов, авария на наземном газопроводе произошла в 

поселке городского типа Ленино. Причины аварии не уточняются. На месте 

ведутся восстановительные работы. Возобновить подачу газа обещают в течение 

дня. 

Ранее в Алуште было прервано газоснабжение из-за сильного пожара на 

газораспределительной подстанции. Огонь перекинулся на лесной массив, площадь 

пожара составила 1,5 тыс. кв. м. 

https://www.kommersant.ru/doc/6892584 

Эстония. Один человек пострадал при взрыве цистерны на химзаводе 

13.08.2024 

Цистерна взорвалась на химическом заводе в Эстонии, в результате возник 

пожар, один человек получил ожоги. Об этом сообщила газета Postimees. 



Инцидент произошел во вторник в 20:52 по местному времени в городе 

Кохтла-Ярве на северо-востоке страны. По данным спасательной службы, 

взорвалась автоцистерна с битуминозным сланцем. Причины происшествия не 

уточняются. 

Возгорание было ликвидировано менее чем за полтора часа. Один человек 

получил ожоги в результате происшествия, он доставлен в больницу. Ведется 

расследование инцидента.  

https://tass.ru/proisshestviya/21597931 



ПРИЛОЖЕНИЕ 

РЫНОК ШЛАМОВЫХ НАСОСОВ БЕЗ ЕВРОПЕЙСКИХ ПОСТАВОК 

Первые годы нового тысячелетия стали золотым временем российской 

добывающей промышленности. Доходы предприятий были высокими, курс 

доллара – выгодным, и на ГОКах полным ходом шел процесс модернизации, 

обновления оборудования. Тогда на наших предприятиях массово появились 

зарубежные шламовые насосы Warman, Metso и другие, которые на фоне советских 

агрегатов выглядели чудом техники. 

С тех пор эти компании стали 

законодателями мод, а конструкции, которые 

они разработали, и сейчас рассматриваются как 

очень удачные и даже эталонные. Только вот 

сегодня оборудование этих брендов нашим 

предприятиям не доступно. Какие шламовые 

насосы работают на современных ГОКах, что 

представляют собой эти решения с точки зрения 

конструктива и игроки из каких стран работают 

на отечественном рынке? 

Тот факт, что европейские шламовые насосы в свое время совершили 

революцию на рынке, никого из специалистов отрасли не удивляет. Все-таки рыба 

ищет, где глубже, а промышленное предприятие – где проще и эффективнее. 

Импортные решения стоили недешево, но зато работали по схеме «поставил и 

забыл». 

В одном из интервью исполнительный директор ООО «Петрозаводскмаш 

Горно-металлургический комплекс» Василий Садыков рассказал, что типовые 

насосы 2ГрТ 8000/71 или же агрегаты вдвое меньшей производительности 1ГрТ 

4000/71 работали на советских ГОКах долгие годы, потому что альтернативы этому 

оборудованию, в общем-то, не было. 

Правда, по информации г-на Садыкова, разработали конструкцию этих 

агрегатов еще в 1930-х, в годы индустриализации на базе американского 

оборудования. Без радикальных изменений их производили несколько десятилетий. 

А на ГОКах эти насосы эксплуатировали по полвека. Василий Садыков привел в 

пример казахстанский Соколовско-Сорбайский ГОК, где советские насосы 

отработали с 1950-х до 2000-х годов. 

И вот, когда в начале XXI века российские и бывшие советские предприятия 

заменили «старичков» на новые импортные агрегаты, никто уже не хотел от них 

отказываться: западные шламовые насосы демонстрировали существенно большую 

производительность и износостойкость, работая в 5 и более раз дольше. 

«Когда насосы Warman и Metso стали доступны в России, горнодобывающие 

предприятия смогли оценить явные преимущества этого оборудования. Широкая 

линейка типов и размеров, разнообразие материалов для перекачиваемых пульп 

позволяли подобрать наиболее эффективное решение для каждого конкретного 

проекта. 

В целом западные компании отличал инженерный подход к подбору 

насосов: изучались параметры всей системы, в которой будет работать 



оборудование. Представляя клиентам техническое решение, компания-

производитель давала гарантии эффективности и надёжности оборудования. 

Насосы европейского производства отличала высокая техническая 

надёжность, качество изготовления, применение известных комплектующих и 

износостойких материалов, позволяющих обеспечивать максимально возможный 

безремонтный режим работы», – объясняет руководитель по направлению 

гидротранспорта и насосного оборудования ООО «ТЕМП» Иван Седов. 

И что в итоге? А в итоге мы имеем огромное количество шламовых насосов 

Warman и Metso, которые продолжают работать на предприятиях по всей стране. К 

названным брендам коммерческий директор ООО «Русмайн Инжиниринг» 

Александр Востриков добавляет также Krebs. По данным специалиста, 

импортозависимость близка к 100%. 

«В основном на наших ГОКах работает импортное оборудование: Warman и 

его аналоги, в некоторых регионах наиболее популярны насосы Metso. Что же 

касается российских решений, то они встречаются реже и мало используются на 

ответственных позициях в очень тяжелых условиях», – добавляет Иван Седов. 

«На сегодняшний день на российских ГОКах можно увидеть различное 

насосное оборудование. Многие предприятия до сих пор эксплуатируют советские 

разработки. По моим впечатлениям, старые фабрики в Мурманской, Курской 

областях – не прводили тотального обновления парка техники. 

Однако сегодня многие предприятия переживают модернизацию. И 

действительно, сохраняется спрос на оборудование европейских брендов и его 

аналоги. Кроме того, ГОКам нужны запчасти на такие насосы, ведь их активно 

устанавливали в прошлые годы», – отмечает генеральный директор 

ООО «Горнодобывающее оборудование Экселенс» Константин Кравцов. 

Кто заменит? 

Ожидаемо, что шламовые насосы под собственными брендами в Россию и в 

прежние годы активно выводили китайские производители. Сейчас они по 

понятным причинам еще больше активизировались. 

По словам Александра Вострикова, китайские компании постепенно 

замещают «европейцев», реализуя на рынке аналоги их же продукции. Например, 

те насосы, которые представляет «Русмайн Инжиниринг» под брендом Rusmine 

Pump. Последние являются полным аналогом шламовых насосов Warman. 

Вообще специалисты «Русмайн Инжиниринг» говорят, что аналоги Warman 

делают многие заводы по всему миру, в том числе китайские и российские 

предприятия. Но далеко не всегда эти насосы имеют приемлемое качество, не 

всегда альтернативные детали подходят к оригинальному изделию. 

Промышленный Китай огромен, разброс по ценам и качеству существенный. 

Об этом же говорит и Константин Кравцов, добавляя, что поставщиков 

шламовых насосов на рынке сегодня, в принципе, достаточно. Но если разобраться, 

то половина из них, а то и больше, оказываются не производителями, а 

перекупщиками. В прежние годы, вспоминает специалист, таких компаний-

посредников было еще больше: «только ленивый не пытался перепродавать какие-

то насосы», – но сегодня их число постепенно уменьшается. 

Сам Excellence Pump – это тоже китайский завод, предприятие полного 

цикла с очень узкой специализацией: порядка 30 лет здесь производят и 

совершенствуют только шламовые насосы. Константин Кравцов подтверждает, что 

названные европейские производители действительно во многом задали тренд, а 



разработанный дизайн используют компании по всему миру. Сегодня конструкция 

Warman, их проточные части производителям в целом известны, и Excellence Pump 

создает схожие решения. Скажем, внутренние части Excellence Pump и Warman 

являются взаимозаменяемыми. 

При этом г-н Кравцов уточняет, что речь идет именно об ориентации на 

европейского производителя, а не копировании: компания чтит патентные права. 

Однако срок действия этих патентов истекает, и постепенно решения того же 

Warman законным и естественным способом становятся общественным 

достоянием. 

Но на рынке, конечно, работают не только китайские компании. Так, 

российская компания TEM Partner производит шламовые насосы совместно с 

турецкой YPT. Эти насосы являются аналогами Metso. 

«Сейчас рынок наполнился шламовыми насосами китайского, турецкого и 

российского производства, и у предприятий есть выбор. Warman, Metso, FLS 

задали высокую планку, и уже теперь на рынке есть предложения, не уступающие 

им по качеству и производительности», – отмечает Иван Седов. 

Насосы, сделанные в России 

Кроме того, часть рынка все же занимают именно российские производители 

шламовых насосов. Правда, говорит Александр Востриков, доля эта пока 

незначительна. 

«В будущем возможно увеличение доли российских производителей на 

рынке шламовых насосов, благодаря развитию технологий и 

конкурентоспособности продукции», – полагает Александр Владимирович. 

По словам наших экспертов, большая часть российских насосов – это 

аналоги европейских. Тому есть несколько причин. Так, специалисты компании 

«Новые гидросистемы» говорят, что конструкция, созданная Warman, настолько 

удачна, что нет смысла пытаться изобрести велосипед и сбросить их с пьедестала. 

А представители «ПГМК» добавляют, что ставить российские насосы, 

скорее всего, придется на прежние посадочные места, если мы имеем в виду уже 

функционирующие предприятия. А там, как мы 

уже говорили, с высокой долей вероятности 

будет работать европейски насос или его 

китайский аналог. 

Несколько российских производителей 

насосов выросли из предприятий, 

выпускающих запасные части к ним. 

Например, такой путь прошла компания 

«Новые гидросистемы». Компания начала 

производить комплектующие для насосов 

Warman: спрос на них был, поскольку стоили российские детали дешевле 

оригинальных европейских. 

Постепенно производитель перешел к созданию насосов в сборе, хотя 

запасные части компания реализует по-прежнему. Кстати, появилось производство 

за 10 лет до СВО и санкций. Промплощадка «Новых гидросистем» находится в 

России, а участки литья и мехобработки расположены в Китае. Наверное, все 

знают, что литейные мощности являются больной темой для российской 

индустрии. 



«ПГМК» выпустил первый аналог Warman еще в 2006 г. Опытный образец 

прошел ОПИ на работающем ГОКе и показал очень хороший результат. Но работа 

шла не так быстро, как хотелось бы, потому что сложное производство не так 

просто создать силами частной компании. Однако карельская компания 

продолжила двигаться вперед и со временем освоила также производство аналогов 

насосов Metso. 

Александр Востриков называет еще нескольких российских игроков этого 

рынка: Слуцкий НПЗ, «Насосные технологии», «Джекон плюс», «ПКВ-1». По 

словам специалиста, в индустрии присутствуют различные предприятия. Есть у нас 

наследники советских заводов, которые осваивали производство шламовых 

насосов задолго до появления иностранных конкурентов. Есть предприятия, 

которые используют импортные компрессоры и комплектующие, чтобы улучшить 

качество своей продукции. А есть и такие, кто развивает собственные наработки и 

технологии для производства шламовых насосов. 

«Я бы выделил два основных типа российских производителей. Первый – это 

продолжатели дела советских заводов, некоторые из них добавили в свою линейку 

производство насосов-аналогов Warman на базе китайских решений. Второй – 

компании, которые собирают продукты из китайских комплектующих под 

собственным брендом, это тоже чаще всего аналоги Warman», – поясняет Иван 

Седов. 

Не дефицит 

При этом специалисты отрасли отмечают, что шламовых насосов в стране 

достаточно. Александр Востриков говорит, что предложение на 100% 

удовлетворяет спрос. При этом рынок не монополизирован: есть местные 

производители, есть зарубежные, они предлагают насосы различных моделей и 

характеристик. Так что риск остаться без этого оборудования перед отраслью не 

стоит. 

«Возможны временные проблемы с поставками определённых моделей или 

комплектующих из-за различных факторов, таких как логистические проблемы или 

ограничения на импорт определённых материалов. Но это редкие случаи», – 

говорит специалист «Русмайн Инжиниринг». 

Иван Седов соглашается с тем, что дефицита в отрасли не наблюдается – 

напротив, предложение в изобилии. Другой вопрос, что на рынке много 

оборудования сомнительного качества. По мнению специалиста, минимизировать 

риски при подборе насосного оборудования позволяет работа с поставщиками, 

предлагающими инжиниринговые решения, а не просто единицы оборудования. 

О том, что на рынке сегодня представлены шламовые насосы различного 

качества, говорит и Константин Кравцов. Его совет – сотрудничать напрямую с 

производителями, а не с перепродавцами. Это важно еще и потому, что завод на 

собственных производственных мощностях может создавать продукцию именно 

для заказчика, корректируя конструкцию. 

И к тому же очевидно, что третий участник сделки увеличит стоимость, 

чтобы получить свою прибыль. Если это не инжиниринговое предприятие, а 

именно компания, работающая по принципу «купи-продай», то переплата 

получается бессмысленной. 

https://dprom.online/mtindustry/rynok-shlamovyh-nasosov-bez-evropejskih-

postavok/ 

 


